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- I - 
APERTURA DE LA SESIÓN 

 
- En Rawson, en el recinto de sesiones de la Honorable Legislatura del Chubut, a dieciocho de septiembre 
de dos mil catorce, siendo las 14:10 dice el 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Con la presencia de veinticuatro señores diputados en el recinto y 

tres en la Casa, se declara abierta la sesión ordinaria del día de la fecha. 
Sobre sus bancas se encuentra el Orden del Día de la presente sesión, el que queda a consideración 

de los señores diputados. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 

- 1 - 
RESOLUCIÓN N° 280/14 

 
De acuerdo con lo establecido en el artículo 182° del Reglamento Orgánico, se someten a 

consideración de la Honorable Cámara las versiones taquigráficas correspondientes a las sesiones ordinarias 
de los días 7, 19 y 21 de agosto de 2014. A consideración de los señores diputados. 

 
- Se votan. 

 
Aprobadas. 
 

- II - 
ORDEN DEL DÍA 

 
Por Secretaría damos lectura a los Asuntos Entrados. 
 

- 1 - 
ASUNTOS ENTRADOS 

 
RESOLUCIONES DE PRESIDENCIA 

 
- 1.1 - 

RESOLUCIÓN N° 281/14 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): Resoluciones nros. 184 y 185/14 de la Presidencia de esta Honorable 

Legislatura. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): A consideración de los señores diputados. 

 
- Se votan. 

 
Aprobadas. 
 

DE LOS DIPUTADOS 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): Proyecto de Resolución n° 226/14, presentado por el diputado Trotta del 

Bloque Frente para la Victoria, por el que se declara de interés legislativo la realización del Seminario Taller 
de Investigación y Producción Periodística, a realizarse en la ciudad de Esquel los días 3 y 4 de octubre de 
2014. 

 



SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Pase a la Comisión Permanente de Legislación General, Cultura y 

Educación. 
 
SR. SECRETARIO (Alberti): Proyecto de Resolución n° 232/14, presentado por el diputado García del 

Bloque Chubut Somos Todos, por el que se declara de interés legislativo la exposición itinerante de pintura del 
señor Pablo González Medrano “Chubut, Mi Pueblo”. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra el diputado García. 

 
SR. GARCÍA: Gracias, señor Presidente. 

Es para ver si hay posibilidades de que sea reservado en Secretaría para su tratamiento sobre tablas 
porque es lo que solicitó el interesado. 

O sea, no sobre tablas, sino que lo saquemos cuanto antes porque empieza la muestra itinerante. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Queda reservado entonces por Secretaría para su tratamiento sobre 

tablas. 
 
SR. SECRETARIO (Alberti): Proyecto de Resolución n° 233/14, presentado por las diputadas Llanes y 

Johnson Táccari del Bloque Frente para la Victoria, por el que se declara de interés legislativo la audioteca 
“Leer escuchando”, de la Biblioteca Pública y Popular de la Municipalidad de Comodoro Rivadavia. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Pase a la Comisión Permanente de Legislación General, Cultura y 

Educación. 
 
SR. SECRETARIO (Alberti): Proyecto de Resolución n° 234/14, presentado por los diputados Gallego y 

Sotomayor del Bloque Frente para la Victoria, por el que se solicita al Poder Ejecutivo que, en el Proyecto de 
Ley de Obligaciones Tributarias para el ejercicio 2015, se elimine la diferenciación del porcentaje en la 
alícuota del impuesto de sellos para operaciones relacionadas con automotores en aquellas transferencias 
que se realicen fuera del territorio provincial. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Pase a la Comisión Permanente de Presupuesto y Hacienda. 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): Proyecto de Declaración n° 087/14, presentado por el diputado Trotta del 

Bloque Frente para la Victoria, por el que se vería con agrado que el Poder Ejecutivo declare de interés 
provincial la realización del Seminario-Taller de Investigación y Producción Periodística, que se realizará en la 
ciudad de Esquel los días 3 y 4 de octubre del corriente año. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Pase a la Comisión Permanente de Legislación General, Cultura y 

Educación. 
 
SR. SECRETARIO (Alberti): Proyecto de Declaración n° 088/14, presentado por los diputados Gallego 

y Sotomayor del Bloque Frente para la Victoria, por el que se vería con agrado que el Senado de la Nación dé 
tratamiento al proyecto de ley que sustituye el artículo 31° de la Ley Nacional 13047 (Estatuto del Docente de 
Establecimientos Privados). 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Pase a las Comisiones Permanentes de Legislación General, Cultura 

y Educación y de Legislación Social, Salud, Derechos Humanos y Trabajo. 
 

COMUNICACIONES OFICIALES 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): Nota del Honorable Concejo Deliberante de Comodoro Rivadavia 

adjuntando copia de la Expresión de Deseos n° 12/14, referida al derrame de petróleo que sucediera en el 
Barrio Caleta Córdova de la ciudad de Comodoro Rivadavia, y copia de la Expresión de Deseos n° 13/14, que 
hace referencia a la actividad apícola en dicha ciudad. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Se envió copia a los Bloques. Pase al Archivo. 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): Nota del Intendente de la Municipalidad de la ciudad de Rada Tilly 

adjuntando copia de la Declaración n° 004/14, que declara la defensa de la plena vigencia de la Ley Nacional 
n° 26197, “Ley Corta”. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Se envió copia a los Bloques. Pase al Archivo. 

 
- 1.2 - 

RECHAZO A SOLICITUD DE PRÓRROGA 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): Nota n° 220/14 del Viceministro de Coordinación de Gabinete solicitando 

una prórroga de cinco días para dar respuesta al pedido de informes formulado por Resolución n° 266/14 de la 
Honorable Legislatura, referido a si el Poder Ejecutivo participó, autorizó o convalidó el traspaso, transferencia 
o cesión de acciones de la firma Alpesca Sociedad Anónima. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra previamente el diputado Lizurume. 

 
SR. LIZURUME: Gracias, Presidente. Es para expresar que nuestro Bloque no comparte para nada la 

concesión de una prórroga y consideramos que ha habido tiempo suficiente para que se responda por parte 
del Poder Ejecutivo. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Ponemos a consideración de los señores diputados la prórroga de 

cinco días solicitada por el Poder Ejecutivo para la respuesta a la Resolución n° 266. Quienes estén a favor de 
la prórroga, sírvanse levantar la mano. 

 
- Se vota. 

 



Uno, dos, tres, cuatro, cinco, seis, siete, ocho, nueve, diez… no alcanza. 
No ha sido otorgada la prórroga para responder el pedido de informes. 
 

- 1.3 - 
RECHAZO A SOLICITUD DE PRÓRROGA 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): Nota n° 221/14 del Viceministro de Coordinación de Gabinete solicitando 

una prórroga de cinco días para dar respuesta al pedido de informes formulado por Resolución n° 267/14 de la 
Honorable Legislatura, con relación a los convenios de colaboración suscriptos entre el Gobierno Provincial y 
el Tribunal de Tasaciones de la Nación sobre los bienes de Alpesca Sociedad Anónima. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra el diputado Lizurume. 

 
SR. LIZURUME: Por lo mismo que anticipábamos en el rechazo a la prórroga anterior, expresamos 

que nuestro Bloque tampoco acompaña la concesión de la prórroga. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Ponemos a consideración de los señores diputados la prórroga 

solicitada por el Poder Ejecutivo. 
 

- Se vota. 

 
Uno, dos… Eran dos prórrogas, la nota n° 226 que ya se votó y la nota n° 221 de solicitud de prórroga. 
Uno, dos, tres, cuatro, cinco, seis, siete, ocho… 
No ha sido autorizada la prórroga. 
 
SR. SECRETARIO (Alberti): Nota n° 228/14 del Viceministro de Coordinación de Gabinete remitiendo 

la respuesta al pedido de informes formulado por Resolución n° 141/14 de la Honorable Legislatura, elaborada 
por el Ministerio de Hidrocarburos. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Se envió copia a los Bloques. Pasa al Archivo. 

 
COMUNICACIONES PARTICULARES 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): Nota de los participantes de la Mesa Local de Gestión Gastre invitando a 

tres legisladores a la reunión que se realizará en Lagunita Salada el día 4 de octubre de 2014, con el objeto 
de colaborar en la redacción de un proyecto de ley que contemple las problemáticas relacionadas a la caza 
del zorro. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Se envió copia a los Bloques. Pasa a la Comisión Permanente de 

Desarrollo Económico, Recursos Naturales y Medio Ambiente. 
 
SR. SECRETARIO (Alberti): Nota de los trabajadores sindicalizados y no sindicalizados de la 

educación, mediante la cual solicitan el reintegro de los haberes descontados, según lo acordado en el acta 
labrada en esta Honorable Legislatura el pasado 25 de marzo del corriente año. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): De acuerdo a lo solicitado en la Labor Parlamentaria, vamos a dar 

lectura a la nota ingresada por los trabajadores sindicalizados y no sindicalizados de la educación. 
 
SR. SECRETARIO (Alberti): 

 
Rawson, Chubut 
 
A la Presidencia de Legislatura y Bloques Frente para la Victoria, Polo Social, Unión Cívica Radical, 

Chubut Somos Todos y Partido Justicialista 
 
Asunto: Reclamo pago descuento, días de paro no pagos y cumplido el reclamo y el proyecto elevado 

el 5 de julio del 2014, Comisión de Educación. 
 
Los abajo firmantes, trabajadores de la educación sindicalizados y no sindicalizados, amparados en el 

derecho constitucional y laboral de peticionar a las autoridades -artículo 14° de la Constitución Nacional y 
otros- nos dirigimos a usted con el objeto de reclamar el cumplimiento del acta labrada en Legislatura en fecha 
25 de marzo de 2014 relacionada con el punto “recuperación de contenidos” y el pago inmediato y urgente de 
todos los días descontados de los haberes, ya que viola el principio de buena fe de las partes al firmarse el 
“acta testigo con dos diputados de esta Honorable Legislatura”. 

Fundamentamos el presente pedido amparados en el derecho constitucional de huelga y los principios 
del derecho internacional de “buena fe”, “libertad” y “pluralidad sindical”, “el Convenio 87 de la Organización 
Internacional del Trabajo de constituir las organizaciones que se estimen convenientes”, “la democracia 
sindical” y los más básicos principios del derecho internacional de trabajo. Aclaramos que la huelga nunca fue 
declarada ilegal por el Gobierno y las medidas fueron notificadas en tiempo y forma al Ministerio de Trabajo y 
autoridades correspondientes. 

Así mismo dejamos constancia de que el acta firmada por las representaciones sindicales y los dos 
diputados testigos en Legislatura es el documento formal y escrito realizado luego de la reunión entre el 
ministro, los gremios y los dos diputados testigos, razón por la cual se constituye en un instrumento de 
mediación para solucionar el conflicto por la buena fe de ambas partes, hecho que no se respetó al realizarse 
profundos descuentos al sector docente provincial, pagándose con esos importes el mismo aumento o parte 
del recupero del salario realizado. 

Por todo lo expuesto, solicitamos ante usted la mediación correspondiente a los fines de devolver la 
integridad de los salarios descontados a los trabajadores de la educación del Chubut. Dejamos además 
constancia de que la pérdida de "buena fe” es un acto que supera el acto patrimonial y se constituye un acto 
humano, de valores y conducta propias del honor y la palabra dada y firmada, cuya constancia es el acta 
pública firmada y leída en la Legislatura ante todos los docentes provinciales. 

De lo contrario, podríamos comenzar a pensar que el acta labrada con dos diputados testigos no 
constituyó una conducta adecuada en el cumplimiento de las obligaciones contraídas, sino en una “celda” o 



“maniobra” para lograr doblegar a una de las partes. Cuando se celebró la firma del acta de Legislatura con 
dos diputados testigos se priorizaron “los hechos, la realidad y las voluntades” de todas las partes 
involucradas, arribándose así a un acuerdo que luego fue violentado con el descuento arbitrario que afectó a 
la gran mayoría de los trabajadores de la Educación. 

Por otro lado, entendemos como trabajadores que según el artículo 11° LCT “cuando una cuestión no 
puede resolverse por aplicación de las normas que rigen el contrato de trabajo o por las leyes análogas, se 
decidirá conforme a los principios de «la justicia social» y a los generales del trabajo, la equidad y la buena 
fe”. 

Esperando una pronta y favorable respuesta, saludan atentamente los trabajadores sindicalizados y no 
sindicalizados de la provincia del Chubut y abajo firmantes. 

Con copia al Defensor del Pueblo y Secretaría de Trabajo. 
 
Nieva Mariana 
D.N.I. 31.504.709 
 
Alejandro Mario Ardizzone 
DNI 17.633.209 
 
Miriam Dolores Miranda 
D.N.I. 14.437.447 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Se envió copia a los Bloques. Pasa a la Comisión Permanente de 

Legislación Social, Salud, Derechos Humanos y Trabajo. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra la diputada Willhuber. 

 
SRA. WILLHUBER: Y a la de Educación también. 

  
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Habría que agregar que lo enviamos también a la Comisión 

Permanente de Legislación General, Cultura y Educación. 
 
SR. SECRETARIO (Alberti): Nota de la Comisión Ejecutiva Provincial de la Central de Trabajadores de 

la Argentina solicitando información sobre el avance del proyecto de ley presentado por la Unión de 
Asambleas Ciudadanas. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Se envió copia a los Bloques. Pasa a las Comisiones Permanentes 

de Asuntos Constitucionales y Justicia, de Desarrollo Económico, Recursos Naturales y Medio Ambiente, de 
Legislación Social, Salud, Derechos Humanos y Trabajo y de Presupuesto y Hacienda. 

 
- 1.4 - 

PROYECTO DE RESOLUCIÓN N° 232/14 

 
Habiéndose agotado el primer punto del Orden del Día, los Asuntos Entrados, damos lectura al 

Proyecto de Resolución n° 232 que fuera reservado en Secretaría para su tratamiento sobre tablas. 
 
SR. SECRETARIO (Alberti): 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
RESUELVE: 

 
Artículo 1°. Declarar de interés legislativo la exposición itinerante de pintura del señor Pablo González 

Medrano “Chubut, mi pueblo”. 
 
Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): A consideración de los señores diputados el tratamiento sobre tablas. 

 
- Se vota. 

 
Aprobado. 
 

CONSTITUCIÓN DEL ESTADO DE COMISIÓN 

 
A consideración de los señores diputados la constitución de la Cámara en comisión. 
 

- Se vota. 

 
Aprobada. 
 
A consideración de los señores diputados el dictamen de la Cámara en comisión. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 

LEVANTAMIENTO DEL ESTADO DE COMISIÓN 

 
A consideración de los señores diputados el levantamiento del estado de comisión. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 



Ahora sí, a consideración de los señores diputados el Proyecto de Resolución n° 232/14. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 

- 2 - 
DICTÁMENES DE COMISIONES 

 
Pasamos, entonces, al punto 2° del Orden del Día, Despachos de Comisiones. 
 

- 2.1 - 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN N° 214/14 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 2.1. Dictamen unánime de la Comisión Permanente de Legislación 

General, Cultura y Educación, sobre el Proyecto de Resolución n° 214/14, presentado por la diputada Crespo 
del Bloque Chubut Somos Todos, por el que se declara de interés legislativo la Tercera Feria del Libro Infantil 
y Juvenil, a realizarse en la localidad de Gobernador Costa los días 2, 3 y 4 de octubre del corriente año. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Por Secretaría damos lectura al proyecto. 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
RESUELVE: 

 
Artículo 1°. Declarar de interés legislativo la “Tercer Feria del Libro Infantil y Juvenil”, a realizarse en la 

localidad de Gobernador Costa, Provincia de Chubut, los días 2, 3 y 4 de octubre del corriente año. 
 
Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): A consideración de los señores diputados. 

 
- Se vota. 

 
Aprobado. 
 

- 2.2 - 
DERIVACIÓN A COMISIÓN DEL PROYECTO DE RESOLUCIÓN N° 173/14 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 2.2. Dictamen unánime de la Comisión Permanente de Infraestructura y 

Servicios Públicos, sobre el Proyecto de Resolución n° 173/14, presentado por el diputado Petersen del 
Bloque Movimiento Polo Social, modificado en comisión, por el que solicita al Poder Ejecutivo que analice la 
posibilidad de colocar postes SOS cada 10 kilómetros a lo largo de las rutas que unen las ciudades de Esquel 
con Trelew y las ciudades de Esquel con Comodoro Rivadavia. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): De acuerdo a lo que prevé el Reglamento Orgánico, al ser un 

proyecto que ha sido enviado a más de una comisión, vamos a pasar este Proyecto de Resolución n° 173/14 
a la Comisión de Presupuesto y Hacienda. 

 
- 2.3 - 

PROYECTO DE DECLARACIÓN N° 082/14 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 2.3. Dictamen unánime de la Comisión Permanente de Infraestructura y 

Servicios Públicos, sobre el Proyecto de Declaración n° 082/14, presentado por los diputados Muñiz, 
Karamarko y Gómez del Bloque Partido Justicialista, por el que se vería con agrado que se reinstalara el 
sistema de balizamiento reemplazado en el Aeropuerto Marcos A. Zar de la ciudad de Trelew en la pista 
principal del Aeroclub de Trelew. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra el diputado Muñiz. 

 
SR. MUÑIZ: Señor Presidente, es para solicitar que tanto en el Proyecto de Declaración n° 082 como 

en el n° 083, se dé la nominación correcta al aeropuerto, que es Aeropuerto Almirante Marcos A. Zar. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Entonces, damos lectura en primera instancia al Proyecto de 

Declaración n° 082, con la corrección observada por el señor diputado. 
 
SR. SECRETARIO (Alberti): 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
DECLARA: 

 
Artículo 1°. Que vería con sumo agrado que se reinstalara el sistema de balizamiento reemplazado en 

el Aeropuerto Almirante Marcos A. Zar de la ciudad de Trelew en la pista principal del Aeroclub Trelew, la cual 
tiene la categoría de pista auxiliar de la ciudad. 

 
Artículo 2°. Envíese copia de la presente a la Administración Nacional de Aviación Civil, al Aero Club 

Trelew y al señor Intendente de la ciudad de Trelew. 
 
Artículo 3°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 



SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): A consideración de los señores diputados. 

 
- Se vota. 

 
Aprobado. 
 

- 2.4 - 
PROYECTO DE DECLARACIÓN N° 083/14 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 2.4. Dictamen unánime de la Comisión Permanente de Infraestructura y 

Servicios Públicos, sobre el Proyecto de Declaración n° 083/14, presentado por los diputados Muñiz, 
Karamarko y Gómez del Bloque Partido Justicialista, por el que se vería con agrado que la Administración 
Nacional de Aviación Civil (ANAC) de la República Argentina concrete las gestiones necesarias para que el 
Aeropuerto Almirante Marcos A. Zar de la ciudad de Trelew cuente con los requerimientos técnicos y humanos 
para estar operativo en el turno que comprende desde las 22:00 hasta las 06:00 horas. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Damos lectura entonces al Proyecto de Declaración n° 083/14, con la 

misma observación planteada por el señor diputado Muñiz. 
 
SR. SECRETARIO (Alberti): 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
DECLARA: 

 
Artículo 1°. Que vería con sumo agrado que la Administración Nacional de Aviación Civil (ANAC) de la 

República Argentina concrete las gestiones necesarias para que el Aeropuerto Almirante Marcos A. Zar de la 
ciudad de Trelew cuente con los requerimientos técnicos y humanos para estar operativo en el turno que 
comprende desde las 22:00 hasta las 06:00 horas. 

 
Artículo 2°. Envíese copia de la presente a la Administración Nacional de Aviación Civil y al señor 

Intendente de la ciudad de Trelew. 
 
Artículo 3°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): A consideración de los señores diputados. 

 
- Se vota. 

 
Aprobado. 
 

- 2.5 - 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN N° 231/14 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 2.5. Dictamen unánime de la Comisión Permanente de Turismo y Deporte, 

sobre el Proyecto de Resolución n° 231/14, presentado por los diputados Gallego, Sotomayor y Reyes del 
Bloque Frente para la Victoria, por el que se declara de interés legislativo la conmemoración del “Día 
Provincial del Guardafauna”, a celebrarse el 29 de septiembre del corriente año. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra la diputada Gallego. 

 
SRA. GALLEGO: Gracias, señor Presidente. 

Este proyecto de resolución tiene por objeto declarar de interés legislativo la conmemoración del “Día 
Provincial del Guardafauna”, a celebrarse el 29 de septiembre del corriente año. 

Esta fecha fue declarada mediante Decreto n° 1653 del 22 de septiembre de 1992 por solicitud del 
entonces Organismo Provincial de Turismo y la elección de la misma se fundamentó en la creación de las 
primeras reservas faunísticas provinciales de Punta Norte, Isla de los Pájaros y Punta Loma, efectuada 
mediante Decreto-Ley n° 697 del año 1967. 

Dichas reservas fueron el inicio del actual Sistema Provincial de Áreas Naturales Protegidas, el cual se 
concibió desde sus orígenes de la mano inseparable de la figura del guardafauna. 

En el año 2000 se crea en el ámbito continental, marítimo y aéreo de la Provincia del Chubut el 
Sistema Provincial de Áreas Naturales Protegidas y el Sistema Provincial de Guardafaunas a través de la Ley 
XI n° 18. En dicha ley se establecen las atribuciones y deberes de los guardafaunas. 

En el año 2007 se aprobó, mediante el Decreto n° 1462, el Estatuto del Sistema Provincial de 
Guardafaunas, que reglamentó su funcionamiento, estableciendo su organización y escalafón. 

Quiero destacar y poner en valor que detrás de cada área natural protegida del Sistema Provincial hay 
un equipo de guardafaunas, que trabajan todos los días del año para proteger y mantener la belleza y 
biodiversidad de distintos ambientes y paisajes de nuestra provincia. 

El guardafauna es un eslabón fundamental en el funcionamiento de las áreas naturales protegidas, 
haciendo de su profesión un estilo de vida. Como dice Carlos Passera en su libro “Dinosaurios, relatos y 
sueños de un guardafauna”: “Ser guardafauna es mucho más que un trabajo. Es un estado, una forma de 
vida, algo que se asume; y se rinde cuenta de la tarea nada menos que ante los demás seres vivos y ante uno 
mismo. No se trata solamente de hacer cumplir determinadas leyes. Se trata de transmitir, comunicar, enseñar 
la necesidad de proteger esas frágiles cosas que nos brinda la naturaleza, ser responsables por el tesoro que 
nos han encomendado preservar…”. 

Antes de finalizar, quiero recordar también que juntamente con el diputado Félix Sotomayor hemos 
presentado un proyecto de ley, el 29 de este año, a los fines de establecer para el personal de guardafaunas 
el derecho a la jubilación ordinaria por tareas penosas determinantes de vejez prematura. Dicho proyecto está 
en dos Comisiones y a la espera de su tratamiento. 

Por todo lo expuesto, es nuestro interés reconocer y homenajear la labor desempeñada por todas y 
cada una de las personas que conforman el Sistema Provincial de Guardafaunas. Para todos ellos 
¡felicitaciones! y queremos instarlos a seguir adelante en el cumplimiento de su labor. 

Gracias, señor Presidente. 



 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Por Secretaría, entonces, vamos a dar lectura al proyecto. 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
RESUELVE: 

 
Artículo 1°. Declarar de interés legislativo la conmemoración del "Día Provincial del Guardafauna" a 

celebrarse el 29 de septiembre del corriente año. 
 
Artículo 2°. Comuníquese a la Secretaría de Turismo y Áreas Protegidas de la Provincia del Chubut 

como autoridad de aplicación del Sistema Provincial de Áreas Naturales Protegidas. 
 
Artículo 3°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): A consideración de los señores diputados. 

 
- Se vota. 

 
Aprobado. 
 

- 2.6 - 
PROYECTO DE DECLARACIÓN N° 086/14 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 2.6. Dictamen unánime de la Comisión Permanente de Legislación Social, 

Salud, Derechos Humanos y Trabajo, sobre el Proyecto de Declaración n° 086/14, presentado por el diputado 
Jara del Bloque Frente para la Victoria, por el que se vería con agrado que se declare de interés provincial el 
Primer Foro Debate sobre Salud Mental y Derechos Humanos, a realizarse en la Honorable Legislatura el día 
10 de octubre del corriente año. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra el diputado Jara. 

 
SR. JARA: Gracias, señor Presidente. Sobre este importante tema quiero hacer referencia a que la 

organización del Primer Foro Debate sobre Salud Mental y Derechos Humanos se realizará en la Legislatura 
el próximo 10 de octubre. 

Tal como se ha anunciado, se realizará el Primer Foro Debate de Salud Mental y Derechos Humanos 
que, como lo decía, se realizará en la Provincia el 10 de octubre del presente año en el Salón Auditorio de la 
Honorable Cámara de legisladores del Chubut. 

El eje del encuentro girará en torno a la aplicación de la Ley Nacional de Salud Mental cuya aprobación 
cambió el eje de esta temática en todo el país. 

La primera edición del Foro está organizada por la Mesa de Gestión Intersectorial de Salud Mental de 
Rawson, dando apertura oficial a partir de las 9 horas, inmediatamente después de las acreditaciones. 

El programa comprende diferentes mesas de trabajo, con distintos expositores, como la licenciada 
Marcela Freytes, Directora Provincial de Salud Mental Comunitaria, contando con la presencia de autoridades 
provinciales como la Subsecretaria de Derechos Humanos y el doctor Ricardo Nassiff, Defensor Público 
desde sus comienzos. 

El primero de los temas será la conferencia bajo el título “Nuevo Paradigma, mirada integral de la salud 
mental como derecho humano fundamental.” 

Posteriormente comenzará el análisis en mesas de trabajo con diferentes temas dando el primero de 
ellos con el título “Constituyendo Objetos de Derechos”, tratado por el licenciado Miguel Casanova, educación. 

Una vez terminado el proceso de discusión y de debate sobre la nueva Ley de Salud Mental surge 
necesario analizar e implementar su aplicación dentro del marco legal de los derechos humanos, dejando 
atrás los procesos de incapacidad. 

Tal como lo dispone la ley, los jueces ya no internan si no que esas internaciones son trabajadas en 
equipos interdisciplinarios con la creación de dispositivos de atención intermedia que son los llamados 
hospitales de día. 

Dicha convocatoria apunta a recorrer y conocer algo más de esta nueva ley desde la óptica de la 
experiencia, enriquecimiento, intercambio con la posibilidad del debate. 

Que siendo de sumo interés todos los temas de las distintas mesas de trabajo mencionados, a título de 
ejemplo, algunos títulos como el “Constituyendo Sujeto de Derecho” o “Niñez y Adolescencia”, “Consumo de 
Sustancias” y “Representaciones Sociales”, etcétera. 

Esta normativa de salud mental significó un cambio de paradigma importante, lo cual nos obliga a 
trabajar en la capacitación y abrir espacio para los equipos de salud, de Justicia, de educación, donde puedan 
participar e interactuar todos. 

A las 17 este encuentro se cierra con la entrega de certificados y un encuentro formal que incluirá 
mateada y expresiones artísticas. 

Eso es todo, señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Muy bien. Por Secretaría, entonces, damos lectura al proyecto. 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
DECLARA: 

 
Artículo 1°. Que vería con agrado que se declare de interés provincial el Primer Foro Debate sobre 

Salud Mental y Derechos Humanos, que se realizará en la Legislatura Provincial el día 10 de octubre de 2014. 
 
Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 



SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): A consideración de los señores diputados. 

 
- Se vota. 

 
Aprobado. 
 

- 2.7 - 
PROYECTO DE LEY N° 190/13 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 2.7. Dictamen unánime de la Comisión Permanente de Legislación Social, 

Salud, Derechos Humanos y Trabajo, sobre el Proyecto de Ley General n° 190/13, presentado por los 
diputados Gallego, Sotomayor, Reyes, Willhuber, Martínez, Llanes, Johnson Táccari, Villagra y Trotta del 
Bloque Frente Para la Victoria, por el cual la Provincia del Chubut adhiere a la Ley Nacional n° 26845 y crea el 
programa de promoción para la toma de conciencia sobre la relevancia social de la donación de órganos. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra la señora diputada Gallego. 

 
SRA. GALLEGO: Gracias, señor Presidente. El presente proyecto de ley propició la adhesión de la 

Provincia del Chubut a la Ley Nacional 26845, de promoción para la toma de conciencia sobre la relevancia 
social de la donación de órganos, que tiene por finalidad promover en todos los niveles y modalidades del 
sistema educativo propuestas y acciones para la toma de conciencia sobre la relevancia social de la donación 
de órganos y tejidos para trasplante con carácter voluntario, altruista, desinteresado y solidario. 

Los objetivos particulares de la misma son favorecer la difusión de información sobre los conceptos, 
procesos e impactos de los trasplantes a través de los miembros de la comunidad educativa y promover la 
participación comprometida de todos los actores de las instituciones educativas y de sus respectivos entornos 
familiares en la generación de una cultura solidaria sobre la donación de órganos y tejidos para trasplante. 

Desde la escuela se llega no sólo a los alumnos, sino también al hogar de cada uno de ellos porque los 
alumnos son agentes multiplicadores hacia sus amigos, hacia sus familias, con sus padres, comunican lo que 
han aprendido en clases. 

En nuestro país existen miles de personas que necesitan de un trasplante de órgano y tejidos para 
salvar su vida o mejorar su calidad de vida. El trasplante sólo puede llevarse a cabo gracias a la voluntad de 
aquellos que -en forma solidaria- dan su consentimiento a la donación. 

El Instituto Nacional Central Único Coordinador de Ablación e Implante, INCUCAI, es el organismo que 
impulsa, normatiza, coordina y fiscaliza las actividades de donación y trasplante de órganos, tejidos y células 
en nuestro país. 

En sus registros al día de la fecha hay 7.737 pacientes en lista de espera en la República Argentina, de 
los cuales 117 son de la Provincia del Chubut. En lo que va del presente año a nivel país se registra un total 
de 392 donantes, de los cuales uno, pertenece a la Provincia del Chubut. 

De allí la importancia fundamental de concientizar sobre la acción de donar órganos y/o tejidos 
afirmando cada vez más el eslogan de las publicidades “donar órganos, es donar vida”. 

En función de ello y considerando que el ámbito educativo juega un rol fundamental en la formación del 
individuo y es el ámbito idóneo para colaborar en la toma de conciencia, es que se propicia la creación del 
programa de promoción para la toma de conciencia sobre la relevancia social de la donación de órganos en la 
órbita del Ministerio de Educación de la Provincia, organismo que será Autoridad de Aplicación de esta ley y 
que deberá coordinar con el Ministerio de Salud de la Provincia y el Centro de Ablación e Implante 
Patagónico, CAIPAT, la formulación y planificación del programa, adecuando su contenido a los distintos 
niveles y modalidades del sistema educativo. 

Vale recordar que entre los objetivos que persigue el sistema educativo de la Provincia del Chubut se 
encuentran los de propender a la formación de un hombre libre, responsable, crítico, solidario y creativo y 
propiciar la participación de la comunidad como resultante del ejercicio permanente de la solidaridad y la 
justicia social. 

Para concluir, consideramos importante llevar este tema a las aulas en los diferentes niveles 
educativos porque la complejidad de la temática, la formación, la discusión y el conocimiento son 
fundamentales para la toma de decisiones conscientes y responsables. 

Para hacer esto posible el INCUCAI ha desarrollado un conjunto de materiales educativos que 
permitirán a los docentes, estudiantes y familias discutir este tema en la escuela y en la casa. 

Por lo expuesto, solicito el acompañamiento de los señores diputados. 
Nada más, señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Por Secretaría damos lectura al proyecto de ley. 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
SANCIONA CON FUERZA DE 

LEY: 

 
Artículo 1°. Adhiérase la Provincia del Chubut a la Ley Nacional n° 26845, de "Promoción para la toma 

de conciencia sobre la relevancia social de la donación de órganos". 
 
Artículo 2°. Créase el "Programa de promoción para la toma de conciencia sobre la relevancia social de 

la donación de órganos", en la órbita del Ministerio de Educación, organismo que será autoridad de aplicación 
de esta ley. 

 
Artículo 3°. A efectos de dar cumplimiento a lo establecido en el artículo anterior, son atribuciones y 

obligaciones del Ministerio de Educación: 
 
a. Formular y planificar lineamientos, propuestas, estrategias y acciones dirigidas a la promoción de la 
donación de órganos y tejidos para trasplantes en todos los niveles y modalidades educativas 
formales. 
b. Promover la realización de jornadas anuales destinadas a docentes de todos los niveles y 
modalidades educativas. 



c. Arbitrar los medios para incorporar un abordaje sistematizado e interdisciplinario de la promoción de 
la donación de órganos y tejidos para trasplante en los ámbitos educativos de gestión pública y 
privada, previa adaptación de los contenidos a las particularidades de cada nivel educativo. 
d. Diseñar acciones masivas desde las instituciones educativas para instalar mensajes y actitudes 
positivas frente a la donación de órganos y tejidos para trasplante. 
e. Propiciar análisis críticos y responsables promoviendo el trabajo educativo de manera conjunta con 
organizaciones vinculadas a la temática. 
f. Promover acciones que demanden el análisis, debate y participación efectiva de todos los actores de 
las instituciones educativas y del grupo familiar de los alumnos en el abordaje de la temática de la 
donación de órganos y tejidos para trasplante. 
g. Articular con el Consejo Federal de Educación la planificación e implementación del "Programa de 
promoción para la toma de conciencia sobre la relevancia social de la donación de órganos". 
 
Artículo 4°. La autoridad de aplicación coordinará con el Ministerio de Salud de la Provincia del Chubut 

y el Centro Único Coordinador de Ablación e Implante de la Provincia del Chubut (CAIPAT) la formulación y 
planificación del programa, adecuando su contenido a los distintos niveles y modalidades del sistema 
educativo. 

 
Artículo 5°. El Ministerio de Educación, en el presupuesto anual, deberá contemplar el crédito 

necesario proveniente de rentas generales para cubrir los gastos que genere el cumplimiento de la presente 
ley. 

 
Artículo 6°. Ley general. Comuníquese al Poder Ejecutivo. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): A consideración de los señores diputados el proyecto de ley en 

general. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
Artículo 1°. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
Artículo 2°. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
Artículo 3°. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
Artículo 4°. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
Artículo 5°. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
El artículo 6° es de forma. Queda sancionada la ley. 
 

- 2.8 - 
PROYECTO DE LEY N° 184/13 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 2.8. Dictamen unánime de la Comisión Permanente de Legislación Social, 

Salud, Derechos Humanos y Trabajo, sobre el Proyecto de Ley General n° 184/13, presentado por los 
diputados Willhuber, Gallego, Llanes, Johnson Táccari, Trotta, Villagra y Martínez del Bloque Frente para la 
Victoria, por el cual se establece la obligatoriedad de la impresión en los comprobantes de impuestos, recibos 
y facturas que emita la Dirección General de Rentas de la Provincia de la siguiente leyenda: “Trata de 
personas es esclavitud”. Si sabés algo denunciálo al 0800-555-5065; al 102 o al 0280-154778254. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra la diputada Willhuber. 

 
SRA. WILLHUBER: Señor Presidente, esta propuesta ha nacido, como muchas otras, de la 

articulación de políticas a nivel del Parlamento Patagónico. Hay otras provincias que ya han implementado 
este tipo de leyes donde lo que se busca es fortalecer los mecanismos de información y prevención del delito 
de trata de personas. 

Nosotros sabemos que los avances registrados en nuestro país han demostrado que se trata de una 
problemática que ocupa un lugar prioritario en las políticas a nivel nacional, prueba de ello ha sido la sanción 
de la Ley n° 26364 en el año 2008, el dictado del Decreto n° 936/11 y la sanción de la Ley n° 26842 en 
diciembre de 2012, que modifica la Ley de Trata de Personas. 



En el año 2002, la Argentina ratificó la Convención contra la delincuencia organizada trasnacional y sus 
protocolos complementarios para la prevención, represión y sanción de la trata de personas, especialmente 
de mujeres y niños, y contra el tráfico ilícito de migrantes por aire, mar y tierra. 

Resulta, entonces, que el Estado debe utilizar diferentes medios de comunicación y estrategias de 
difusión para informar a los ciudadanos de la Provincia qué herramientas existen para poder denunciar el 
delito ante la sospecha o el padecimiento de una situación de trata. 

Una manera de poder informar a la población sobre las herramientas existentes para la denuncia de 
este delito es implementar mensajes de información y prevención. 

En la Ley n° 25 -de la que fui autora con el acompañamiento de muchas diputadas y diputados de esta 
Cámara- se promovía que las empresas operadoras de servicios públicos tuvieran la leyenda “Trata de 
personas es esclavitud, si sabés algo denúncialo al 0800 555 5065 al 102 o 0280 154778254”, como así 
también todo mensaje sobre esta problemática que la autoridad de aplicación considere oportuno difundir. 

En esta ley se promueve justamente que en todas las facturas, los impuestos, los recibos de la 
Dirección General de Rentas -que también fue consultada, fue trabajado con esta Autoridad de Aplicación- se 
difunda la problemática. 

En las provincias patagónicas Río Negro, La Pampa y Neuquén ya están implementado este tipo de 
información, concienciación y en última instancia de lucha contra este delito. Lamentablemente en nuestra 
provincia, dentro de nuestro territorio ya hemos sido testigos de casos. 

Así que por todo lo expresado solicito el acompañamiento de mis pares. 
Muchas gracias. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Por Secretaría damos lectura al proyecto. 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
SANCIONA CON FUERZA DE 

LEY: 

 
Artículo 1°. Establézcase la obligatoriedad de la impresión en los comprobantes de impuestos, recibos 

y facturas que emita la Dirección General de Rentas de la Provincia la siguiente leyenda: "Trata de personas 
es esclavitud. Si sabés algo, denuncialo. 0800-555-5065, al 102 o al 0280-154778254". 

 
Artículo 2°. Todo comprobante de pago o recibo expedido por organismos pertenecientes a la 

Administración Pública Provincial deberá contar con la siguiente leyenda: "Trata de personas es esclavitud. Si 
sabés algo, denuncialo. 0800-555-5065, al 102 o al 0280-154778254". 

 
Artículo 3°. En las páginas Web de los organismos pertenecientes a la Administración Pública 

Provincial se deberá publicar en forma permanente el mensaje: "Trata de personas es esclavitud. Si sabés 
algo, denuncialo. 0800-555-5065, al 102 o al 0280-154778254". 

 
Artículo 4°. Establézcase que las empresas de servicios públicos que prestan sus servicios dentro del 

territorio de la provincia deberán incluir en sus respectivos comprobantes de pago la leyenda: "Trata de 
personas es esclavitud. Si sabés algo, denuncialo. 0800-555-5065, al 102 o al 0280-154778254". 

 
Artículo 5°. El Poder Ejecutivo establecerá un plan de adecuación a esta ley, el cual garantice el 

cumplimiento a la misma en un plazo no mayor a un año. 
 
Artículo 6°. Invítese a los Municipios a adherir a la presente ley. 
 
Artículo 7°. Ley general. Comuníquese al Poder Ejecutivo. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): A consideración de los señores diputados el proyecto 

 
- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
Artículo 1°. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
Artículo 2°. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
Artículo 3°. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
Artículo 4°. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
Artículo 5°. 



 
- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
Artículo 6°. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
Artículo 7°, de forma. Queda sancionada la ley. 
 

- III - 
HORA DE PREFERENCIA 

 
Habiéndose agotado los puntos del Orden del Día, queda abierta la Hora de Preferencia. 
 

- Eran las 14:58. 

 
Tiene la palabra el diputado Petersen. 
 

- 1 - 
PRESENTACIÓN Y DERIVACIÓN A COMISIÓN DE LOS PROYECTOS DE DECLARACIONES NROS. 090 

Y 091/14 

 
SR. PETERSEN: Gracias, señor Presidente. 

Es para presentar dos proyectos de declaraciones que están referidos a la seguridad en las rutas, 
sobre todo y el primero de ellos está relacionado con la ruta nacional n° 40 en su intersección con la ruta 
provincial n° 71 en el acceso a la localidad de Cholila. 

Esto simplemente dice en su artículo 1° que vería con agrado que el Poder Ejecutivo Provincial arbitre 
los medios ante Vialidad Nacional o el organismo que correspondiera, a los fines de que se construya una 
rotonda en el acceso a la localidad de Cholila en la intersección de las ruta nacional n° 40 y provincial n° 71 
con la iluminación y señalización adecuada a la misma. 

Con conocimiento de causa, viajo seguido por ese lugar y todos los que andan por ahí saben del 
peligro que existe. 

El otro proyecto también tiene que ver con algo parecido, con el peligro en las rutas y que se ha 
cobrado víctimas conocidas por nosotros, y es el constante crecimiento del tránsito en la ruta provincial n° 7, 
en el tramo justamente Trelew - Rawson que transitamos a diario. 

El pedido también al Ejecutivo sería que se vería con agrado que el Ejecutivo Provincial incluya en el 
presupuesto 2015 la obra de construcción de la denominada doble trocha en la ruta provincial n° 7 en el tramo 
antes indicado, Trelew - Rawson. 

Una acotación final, señor Presidente, por favor que estos dos proyectos vayan a la Comisión de 
Infraestructura y Servicios Públicos. 

 
- Hace llegar los proyectos a Mesa de Presidencia. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Se da ingreso a ambos proyectos y se derivan a la Comisión de 

Infraestructura y Servicios Públicos. 
Tiene la palabra la diputada Willhuber. 
 
 

- 2 - 
PROYECTO DE DECLARACIÓN N° 092/14 

 
SRA. WILLHUBER: Señor Presidente, los diputados, al menos del Interbloque y algunos otros, hemos 

sido cautos y dejamos que las negociaciones se lleven adelante. Pero en este momento y desde esta banca, 
como corresponde, lo que quiero expresar es que el conflicto gremial por el que está atravesando la 
Municipalidad de Esquel es cada vez más complejo. 

Sabemos que Esquel atraviesa una crisis financiera y social profunda, con los trabajadores municipales 
en paro y con una situación de finanzas municipales complejas. Que el Gobierno de la Municipalidad de 
Esquel ha establecido en todo momento pautas para arribar a un acuerdo con el gremio que agrupa a los 
trabajadores municipales, SOEME, pero hasta el momento no se ha arribado a un acuerdo. 

El proceso inflacionario en el que está sumergido el país ha hecho que los salarios, que ya eran bajos, 
hoy estén totalmente deteriorados. 

El Municipio de Esquel ha tratado siempre de mantener una medida razonable en torno a las 
decisiones adoptadas para no poner en riesgo los servicios que ofrece el municipio y el pago de las 
remuneraciones de los trabajadores. 

Se reconoce la existencia de un reclamo legítimo, que es la situación deteriorada de los sueldos de los 
trabajadores, esto lo quiero reiterar, hay existencia de un reclamo legítimo, pero en el otro extremo hay una 
realidad que es que los números que el gremio exige pondría en peligro la economía municipal, pudiendo 
llevar a la municipalidad a caer en la tan temida cesación de pagos. 

En este momento, con todo lo ofrecido desde el Ejecutivo, se alcanzaría un 93% de la masa salarial en 
salarios. 

Lo que pasa en Esquel es lo que pasa en todo el país, la inflación corroe el poder adquisitivo de los 
consumidores y en especial de los asalariados de ingresos fijos y genera incertidumbre, dado que si los 
aumentos de precios son mayores a los aumentos en los salarios, disminuye el poder adquisitivo. 

La necesidad de que se realice una reivindicación en torno a los puntos coparticipables es una deuda 
que el Gobierno Provincial tiene con las autonomías municipales. 

Conversando con nuestro Intendente, dice que el mejor apoyo que desde los diputados le podemos dar 
es que se trate la coparticipación desde un cambio estructural. 

Las autonomías municipales fueron uno de los grandes logros alcanzados luego de la reforma 
constitucional del ´94, y para asegurar dicha autonomía los índices coparticipables deben ser un reflejo de las 



demandas que cada municipalidad viene realizando en torno al aumento de los montos que se reciben por 
ella. 

Que hoy en Esquel lo que peligra es la institucionalidad y la gobernabilidad de un intendente que 
provino del voto popular, dañando gravemente los cimientos de la democracia. 

Que mantener y defender la institucionalidad de quienes han sido elegidos por el pueblo, es un deber 
que viene de los principios fundantes de un país que reconoce a la democracia como su régimen de gobierno. 

Que es una realidad palpable que la coparticipación a los municipios es insuficiente para hacer frente a 
las crecientes funciones y demandas de los gobiernos locales, y se debe otorgar un peso mayor a criterios 
distributivos que favorezcan la equidad territorial y de la población. 

Nuestro Intendente ha enviado una nota que tomó estado parlamentario en la sesión pasada, donde 
expresa que se podría llegar hasta un 13% aplicando los índices propuestos en el acuerdo firmado el 3 de 
septiembre y opinó que este proceso se podría generar en dos etapas. La primera de ellas durante el 2015 y 
la segunda en el año 2016, con el fin de contemplar en el presupuesto provincial el efecto financiero que esta 
medida generaría. Pero es respetuoso de lo que se trabaje y de todas las propuestas que de distintos lugares 
de la provincia se lleguen para enriquecer este tema. 

Que el gobierno de la Provincia del Chubut debe generar, delinear y respetar un sistema de 
distribución económica y política federal que contribuya a la unidad provincial y al desenvolvimiento del 
conjunto de provincia y municipios, tendiendo puentes y no derribándolos, generando y ser constructores de 
consenso garantizando la paz social, el correcto funcionamiento de los servicios que otorga el Estado, y 
manteniendo la estabilidad institucional y fortaleciendo las autonomías municipales. 

Les agradezco a los compañeros del Interbloque, a muchos otros compañeros que permanentemente y 
en forma espontánea, han llamado y se han puesto a disposición del Intendente de Esquel. 

Solicito que se dé tratamiento sobre tablas a este proyecto de declaración, donde se solicita el más 
férreo apoyo y acompañamiento a la gestión del Intendente de la Municipalidad de Esquel, instando a todos 
los sectores a arribar a un acuerdo que asegure la paz social y la gobernabilidad, respetando los mandatos 
que democráticamente el voto popular ha instaurado. 

Que el Poder Ejecutivo Provincial debe tender las herramientas necesarias para asegurar la 
gobernabilidad de los gobiernos municipales, asegurando y protegiendo su autonomía; la cual es un mandato 
constitucional. 

Por todo lo expuesto, sin ninguna duda, desde esta banca y solicitando el apoyo de todos los 
diputados, llevaré al Intendente de Esquel el apoyo de la Cámara de Diputados. Gracias. 

 
- Hace llegar el proyecto a Mesa de Presidencia. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Por Secretaría damos lectura al proyecto para poner a consideración 

de los señores diputados el tratamiento sobre tablas. Damos lectura, salvo que alguien quiera hacer alguna 
referencia. Previamente, tiene la palabra el diputado Daniel. 

 
SR. DANIEL: Bueno, señor Presidente, señores diputados, quiero acompañar, por supuesto, la 

alocución que hizo la diputada Willhuber al respecto. 
Destacar al Intendente de Esquel como un austero administrador y eficiente en todos sus períodos y 

solicitar, a través de este acompañamiento que hemos hecho desde esta declaración, la cordura para que se 
pueda llegar a un buen entendimiento. 

Creo que hoy estamos en un momento histórico de la provincia, donde estamos discutiendo justamente 
la coparticipación federal de los ingresos a los municipios, que es el lugar, la primera trinchera donde tenemos 
para atacar los problemas y resolverlos. Por eso llegando con mayores recursos a los municipios se van a 
poder atender mejor las necesidades de la gente, fortaleciendo de esta manera las autonomías municipales a 
las que hacemos siempre referencia. 

Nada más, señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra el diputado García, por el mismo tema. 

 
SR. GARCÍA: Sí, desde ya quiero manifestarle a la diputada Willhuber que tiene todo el 

acompañamiento de nuestro Bloque, tal vez sea yo particularmente -por una cuestión de desfachatado- quien 
más lo haya criticado al compañero Williams. 

Ahora, el compañero Williams fue presidente de la FAM, la Federación Argentina de Municipios, fue un 
hombre de consulta del compañero Néstor Carlos Kirchner, no es un compañero cualquiera. Es un compañero 
que siempre ha sido medido, ha tenido el acompañamiento de su ciudad tantas veces como se ha presentado, 
que tiene una relación virtuosa con los municipales, lo ha tenido siempre porque proviene de las propias filas. 

Esto a título personal, no tengo ninguna duda de que si usted estuvo atento ayer en la reunión, es un 
conflicto operado desde adentro, de gente que no viene de la política. Yo no sé si usted lo escuchó, yo lo 
escuché. Bajaron de 21 a 15 y “eso lo manejo yo”, fue en la reunión de ayer. ¡Claro, el único que lo escuché 
fui yo!, éramos ocho personas. 

Es un conflicto operado desde adentro, por gente que no es de la política, es gente a la que le interesa 
nada más que el dinero, gente que se sienta y no le interesan ni los conflictos y el sufrimiento. Eso está 
pasando en Madryn, eso está pasando en Esquel, va a pasar en Rada Tilly, ya lo anunció el compañero 
Intendente de Trelew, que va a haber problemas a fin de año. Sin embargo, seguimos recibiendo mentiras, 
difamaciones, ataques arteros y no me refiero -nada más ni nada menos- a lo que estoy haciendo referencia. 

Yo no voy a abonar más al enfrentamiento entre chubutenses pero lo que acaba de manifestar la 
diputada Willhuber, lo que escuchamos nosotros, lo que está pasando en la provincia, el nivel de 
irresponsabilidad que hay, de mentiras, en lo único que va a terminar esto -y ojalá Dios no lo permita- es en un 
enfrentamiento entre ciudadanos. Tiene que llamar a la reflexión, señor Presidente. 

Seguimos jugando con fuego y lo menos que puede pasar es mojar la cama. Entonces, por la situación 
económica que pasa Esquel, yo pregunto: ¿dónde está la mano de la Provincia a favor, no?, porque en contra 
le acabo de decir dónde está. ¿Dónde está la mano?, porque somos muy duros juzgando a un administrador 
que puede tener sus inconvenientes, no tenga problema, ni tenga reparos que lo va a pagar, ya lo está 
pagando, que es el intendente de Puerto Madryn. 

Pregunto una cosa, la fábrica de harina de pescado, Moliendas del Sur, la fábrica textil, Alpesca, ¡la 
negligencia autorreconocida por los funcionarios que pusieron para salvaguardar los bienes públicos! ¿Se 
acuerda usted cuando para proteger a la ballena le tirábamos con los rifles? 

 
SR. KARAMARKO: Señor Presidente, que se refiera al tema en cuestión, por favor. 

 



- Expresiones fuera de micrófono del diputado Reyes. 

 
¿Recuerda usted?, a ver, a ver, ¿me permite? 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Silencio, sin dialogar. 

 
SR. GARCÍA: ¿Me permite? ¡Esto es lo que está pasando! Sí, yo redondeo, ¡cómo no voy a 

redondear! ¡Esto es lo que está pasando! Entonces, ¿qué esperamos?, les molesta, les hace ruidito en los 
oiditos castos y vírgenes de escuchar la verdad. ¡Hablan de buena gestión y ponen como dirección de 
negocios privados, denunciado por la AFIP, la residencia oficial!, pero, ¡por favor!, ¿de qué estamos 
hablando? ¡Arman conflictos, el conflicto contra Rafael Williams está armado!… 

 
SR. KARAMARKO: Señor Presidente… 

 
SR. GARCÍA: ¡Digitado por el Gobierno de la Provincia! Así que vamos a apoyarlo, señor Presidente. 

 
SR. KARAMARKO: Por favor… 

 
- Hablan simultáneamente varios señores diputados. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Está hablando… 

 
SR. GARCÍA: ¡Lo vamos a apoyar pese a los ultra oficialistas que nunca fueron recibidos por el 

gobierno pero siguen siendo oficialistas porque trabajan de oficialistas, porque tienen alma de corderos!, nada 
más, Presidente, Gracias. 

 
- Expresiones fuera de micrófono del diputado Reyes. 
- Hablan simultáneamente varios señores diputados. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Muy bien, ¿alguien más, por el mismo tema? 

Tiene la palabra el diputado Petersen. 
 
SR. PETERSEN: Gracias, señor Presidente, sí, bueno, para acotar que he puesto mi firma también en 

este proyecto que ha presentado la diputada Willhuber. 
 

- Hablan simultáneamente varios señores diputados. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): ¡Silencio, por favor!, a ver, a ver… 

 
SR. PETERSEN: Pero más allá de otras consideraciones… 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Está haciendo uso de la palabra un diputado, por favor. 

 
SR. PETERSEN: Creo que lo que corresponde es cambiar el sistema, esto es lo que necesitamos, 

señor Presidente y que se haga cuanto antes. 
Los municipios están reclamando y se está viendo a las claras lo que está sucediendo, así que ésa 

sería mi expresión de deseo, que prontamente se esté tratando en este recinto justamente eso: la 
modificación del sistema de distribución de los tributos correspondientes. Gracias, señor Presidente. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Damos lectura entonces por Secretaría al proyecto para poner a 

consideración de los diputados el tratamiento sobre tablas. 
 
SR. SECRETARIO (Alberti): 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
DECLARA: 

 
Artículo 1°. Su más férreo apoyo y acompañamiento a la gestión del Intendente de la Municipalidad de 

Esquel, Rafael Williams, instando a todos los sectores a arribar a un acuerdo que asegure la paz social y la 
gobernabilidad, respetando los mandatos que democráticamente el voto popular ha instaurado. 

 
Artículo 2°. Que el Poder Ejecutivo Provincial debe tender las herramientas necesarias para asegurar 

la gobernabilidad de los gobiernos municipales, asegurando y protegiendo su autonomía, la cual es un 
mandato constitucional. 

 
Artículo 3°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Ponemos a consideración de los señores diputados el tratamiento 

sobre tablas. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 

CONSTITUCIÓN DEL ESTADO DE COMISIÓN 

 
A consideración de los señores diputados la constitución de la Cámara en comisión. 
 

- Se vota. 

 
Aprobada. 
 
A consideración de los señores diputados el dictamen de comisión. 



 
- Se vota. 

 
Aprobado. 
 

LEVANTAMIENTO DEL ESTADO DE COMISIÓN 

 
A consideración de los señores diputados la salida de la Cámara en comisión. 
 

- Se vota. 

 
Aprobada. 
 
A consideración de los señores diputados el proyecto de declaración presentado por la diputada 

Willhuber. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
Tiene la palabra el señor diputado Karamarko. 
 

- 3 - 
PRESENTACIÓN Y DERIVACIÓN A COMISIÓN DEL PROYECTO DE DECLARACIÓN N° 093/14 

 
SR. KARAMARKO: Señor Presidente, señoras diputadas, señores diputados: en principio es para 

presentar un proyecto de declaración, que tiene que ver con la petición para la instalación de una refinería-
destilería en la ciudad de Comodoro Rivadavia. 

Desde el Bloque del Partido Justicialista -en más de una oportunidad- hemos hecho presentaciones de 
iniciativas legislativas de esta naturaleza, pero en este caso hay dos hechos significativos que han sucedido y 
vienen sucediendo. 

En primer lugar, uno de carácter político, la Presidenta de la Nación, doctora Cristina Fernández de 
Kirchner, reiteradamente ha dicho que es una vergüenza que no haya una refinería en la cuenca del Golfo 
San Jorge. 

Por otro lado, desde el punto de vista geológico, hubo un hecho histórico sucedido recientemente, 
donde el 24 de junio de 2014 se descubrió petróleo no convencional en el pozo exploratorio 954 del 
yacimiento El Trébol en la Provincia del Chubut; con lo cual entre el petróleo convencional remanente y lo que 
es el petróleo no convencional en la formación D129, tenemos asegurado el petróleo por lo que queda de este 
siglo. 

Es decir, que bien vale la pena tener una refinería en la capital nacional del petróleo. 
Solicito que este proyecto vaya a la Comisión de Infraestructura y Servicios Públicos. 
 

- Hace llegar el proyecto a Mesa de Presidencia. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Se da ingreso al proyecto de declaración del diputado Karamarko y 

se deriva a la Comisión de Infraestructura y Servicios Públicos. 
Continúa en el uso de la palabra, diputado. 
 

- 4 - 
CONSOLIDACIÓN LEGISLATIVA DEL DIGESTO JURÍDICO 

 
SR. KARAMARKO: El segundo tema, tiene que ver con una cuestión relacionada al Digesto Jurídico y 

es a título informativo, por cuanto hay diferentes opiniones respecto a la consolidación legislativa. 
Al conocimiento que tengo, le he agregado otros que tienen que ver con el conocimiento específico que 

tienen los integrantes de la oficina del Digesto Jurídico de la Legislatura de la Provincia del Chubut. Es lo que 
quiero transmitirles a mis pares en este momento para que quede constancia en la versión taquigráfica y de 
esta forma, cuando se tome una decisión, por lo menos se tenga en cuenta lo que estoy diciendo en este 
momento. 

En primer lugar, hay que definir el término “consolidación”. Es decir ¿cuándo se consolida o se 
actualiza una norma? Técnicamente se da en el caso en el cual “los enunciados de una disposición normativa 
ha sido modificada varias veces y las sucesivas modificaciones se han estratificado en el tiempo, no siendo 
conveniente agregar nuevas modificaciones sobre las modificaciones existentes -a los fines de evitar 
confusión en el intérprete de la norma-, sino volver a formular la disposición normativa íntegra, englobando y 
eliminando todas las variaciones precedentes.” 

Esto corresponde a la definición extraída del Manual de Técnica Legislativa elaborado por el doctor 
Ramón Brenna y aprobado en el Congreso Nacional en oportunidad de sancionar el Digesto Jurídico 
Nacional. 

Es decir que se confecciona un nuevo “texto ordenado” que engloba todas las modificaciones al 
articulado de esa norma. 

¿Por qué requiere un acto legislativo para su aprobación? Debe ser hecho por ley -en sentido formal- 
puesto que si no es una mera recopilación de “textos ordenados” sin fuerza legal alguna; y ello dado que la 
potestad legislativa recae única y exclusivamente en la Honorable Cámara de Diputados de la Provincia -por 
mandato constitucional-. 

Es conveniente aclarar que, si bien los textos ordenados y que se consolidan o actualizan no 
introducen ningún cambio en el texto legal vigente de las normas ordenadas, al “fusionar” varios textos en uno 
solo deben ser sancionados como una nueva norma; caso contrario, no poseen fuerza de ley y serían meros 
“textos ordenados” sin fuerza de ley y al solo efecto informativo. O sea, se sanciona una nueva norma que 
contiene varias normas anteriores organizadas y sistematizadas, a los efectos de facilitar el acceso al texto 
legal. 

Es por ello que se dice que la actualización del Digesto Jurídico implica una mera recopilación de leyes 
y la “elaboración” de textos ordenados de las leyes, no incorporando ningún cambio en los textos que se 
recopilan, pero a su vez debiendo ser englobados en un solo nuevo texto legal. 



Así, por ejemplo: la norma A recibe modificaciones en el artículo 1° por la norma B y en su artículo 2° 
por la norma C. Consolidar implica hacer un nuevo texto actualizado de la norma A con las modificaciones 
introducidas por las normas B y C, ello en un solo texto. 

Como este nuevo texto -que no es nada más que la fusión de los textos A, B y C- posee el contenido 
de tres normas anteriores, debe ser aprobado por una nueva ley o acto legislativo -de “consolidación”- en 
sentido formal; si no, no tendría rango de tal y sólo sería un mero trabajo informativo. 

¿Cómo se aborda el tema en el Digesto Nacional aprobado por la Ley Nacional 26939?, conforme lo 
indicado precedentemente. Es decir que se establece un procedimiento mediante el cual la Comisión 
Permanente Bicameral creada al efecto -artículo 9° - analiza el trabajo de actualización del Digesto Jurídico 
elaborada por la Dirección de Información Parlamentaria y emite dictamen favorable, el cual se eleva al pleno 
de las Cámaras para su aprobación por ley -artículos 9° , 13° y concordantes). 

Es decir que, conforme la normativa nacional -al igual que la provincial-, se requiere de un acto 
legislativo para actualizar el Digesto. 

Como sugerencia, se podría crear en la Legislatura del Chubut una “Comisión Permanente del Digesto 
Jurídico” -modificando el Reglamento de la Legislatura- (replicando así la solución adoptada por el Congreso 
Nacional), que posea como función principal la de emitir los dictámenes -a través de los diputados que la 
conformen- del proyecto de ley de actualización o consolidación de normas, aprobándose luego los mismos 
por la Cámara en pleno en las sesiones. 

Es solamente a título informativo. Este trabajo ha sido realizado por los integrantes de la Oficina del 
Digesto Jurídico y quería compartirlo con mis pares en esta sesión ordinaria. 

 
SRA. MARTÍNEZ: Quiero hablar del tema, señor Presidente. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Por el mismo tema, entonces, tiene la palabra la diputada Martínez. 

 
SRA. MARTÍNEZ: Es una pequeña aclaración, nada más. Justamente, ayer, éste fue un tema que 

iniciamos para el debate en la Comisión de Asuntos Constitucionales y que hoy un poco también lo charlamos 
en la reunión de la Comisión de Labor Parlamentaria. 

En la legislación de creación del Digesto, la consolidación por interpretación de diputados y algunos 
colegas del foro legal también nos asesoraron, es una cuestión que pasa a ser una cuestión administrativa, 
porque en toda la ley no hay un solo capítulo, un solo artículo -lo que termina de leer el diputado, muy 
respetado porque por supuesto es el que elaboró y a quien se contrató para hacer este digesto-, no hay 
ningún lugar donde se diga que tiene que estar respaldada por una ley. En el artículo 1° de la creación del 
Digesto Provincial se habla también de la consolidación como un trabajo administrativo. 

Seguramente en esto, de lo que estábamos discutiendo también, y lo que estamos elaborando, esta 
oficina del Digesto tendrá que tener en cuenta que sí, tenemos que hacer o modificar la ley, es incorporar 
todas las resoluciones de leyes anticonstitucionales, por ejemplo, que saca el Superior y que tienen que llegar 
a esta oficina, porque nosotros tenemos que tener eso como un ordenamiento de toda la legislación vigente e 
inclusive también en paritarias que, a veces cuando se acuerdan algunas cuestiones, se actualizan las leyes 
en paritarias y, obviamente, que también tiene que ser comunicada a la Legislatura, a esta oficina del Digesto, 
para actualizar la legislación vigente. 

Pero quiero recalcar esto nada más, que solamente de la consolidación se habla en el artículo 1° de la 
Ley de Aprobación del Digesto de la Provincia del Chubut pero como interpretación de algunos diputados, no 
digo que sea la verdad ni definitivamente así deba ser, y algunas consultas de abogados que manejan el 
Digesto y que tienen permanentemente la consulta y la cuestión es de litigio, fundamentalmente 
administrativo, se considera a la consolidación, tal cual lo dice el artículo 1° , como una cuestión administrativa 
además. 

Eso nada más quería dejar aclarado, pero es un tema que obviamente se va a seguir discutiendo y lo 
vamos a seguir debatiendo. 

Gracias. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra el diputado Karamarko. 

 
SR. KARAMARKO: Señor Presidente, no coincido con las apreciaciones de la diputada Martínez, la 

misma diferencia la hemos tenido en la reunión de Asuntos Constitucionales celebrada en el día de ayer. 
Hay una ley que expresa, que habla de la consolidación, hubo dos consolidaciones legislativas pero, 

aparte, le estoy hablando de lo que se viene haciendo en el Congreso de la Nación, donde se hace la 
consolidación legislativa y se hace por ley formal del Congreso de la Nación, tanto de la Cámara de Diputados 
como de la Cámara de Senadores. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Muy bien. Damos continuidad, tiene la palabra el diputado Risso. 

 
SR. RISSO: Sí, Presidente, desde ya le aclaro. No sé de dónde lo saca. Lo debe haber escrito Brenna 

a eso. Yo le preguntaría a usted si entendió la ruta que establece… lo que acaba de leer el diputado 
Karamarko con buena fe, pero no es así. No va a haber una tercera votación, no existe en la Constitución y 
menos en el Congreso de la Nación. Es un invento de Brenna; luego para justificar me gustaría saber, 
Presidente, cuánto ha pagado el Senado. 

Porque fíjese se habla de un acuerdo en el Senado, del Senado, nunca va a haber una tercera 
votación. Yo no me imagino a los senadores y diputados reunidos en plenario consolidando leyes para dar 
seguridad jurídica. Es algo que es, además de inconstitucional, está el invento en la mente de quien inventó 
esto. 

Pero le voy a decir algo más, Presidente. Usted, yo y todos los que hemos estudiado derecho, hemos 
estudiado textos ordenados y comentados. 

En la vida del abogado y del sistema jurídico existen… el Código Civil es un texto ordenado y yo no 
escuché que hayan votado otra vez el Código Civil para que tenga vigencia en su texto ordenado. El Código 
Penal es un texto ordenado y comentado. ¿Se imagina que hay que votar otra vez las leyes para que tengan 
vigencia? Por ejemplo el Código Penal o el Código Civil o el Código Comercial. ¡Es una cosa! pero ¡me cuesta 
trabajo aceptarlo! 

Esto es producto de la imaginación de quien inventó este sistema pero, insisto, a veces creen que para 
justificar una actividad tienen que generar una tercera votación. 

Mire, Presidente, desde ya le digo, no, no. Además, para juzgar la conducta de esta Cámara tendría 
que haber una comisión de jurisconsultos, de profesionales del derecho y del sistema legislativo para que nos 
digan si hacemos bien las cosas, ¡no un ingeniero! 



Ésta es una falta de respeto al Parlamento, Presidente, vamos a… 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Perdón, antes de que pase el diputado Risso a otro tema, damos la 

palabra al diputado Karamarko. 
 

- Hablan simultáneamente varios señores diputados. 

 
SR. KARAMARKO: Señor Presidente, señores diputados, señoras diputadas, lo que leí es lo que está 

sucediendo en el Congreso de la Nación, no es que yo lo inventé pero, bueno, no me ha escuchado el 
diputado Risso, ¡qué más puedo decirle! 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Ahora sí, continúa en el uso de la palabra… perdón, por el mismo 

tema, la diputada Crespo. 
 
SRA. CRESPO: Gracias, señor Presidente, me llama la atención que el diputado Risso no se acuerde 

porque él votó este Digesto Jurídico, se votó por unanimidad -como lo dije el otro día en esta Cámara- y en la 
versión taquigráfica dijo que estaba de acuerdo con esa obra, porque era monumental. Y ahora diga lo que 
está diciendo. 

De todas maneras, quería referirme también a que hay una ley que dice que hay que conformar una 
comisión revisora en lo que hace a la actualización del Digesto Jurídico que, bueno, no se ha cumplido, 
entonces no está dicha Comisión. Además, tiene que ser votado por la Legislatura el tema de la actualización, 
que no es más que eso; el trabajo que hace la oficina de Digesto Jurídico, que es el tema de la actualización 
del Digesto. 

No le cambian el número a la ley sino que modifican, se pueden modificar los artículos de 
determinadas leyes. Para modificar esos artículos tiene que estar -sí o sí- votada por la Cámara la 
actualización del Digesto Jurídico; si no, no tiene valor. 

Eso es lo que quería aclarar, nada más, muchas gracias, señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Continúa en el uso de la palabra el diputado Risso. 

 
SR. RISSO: Dos cosas, Presidente, primero, lo he explicado, no sé, esto se aprobó en el año 2008, 

febrero de 2008. Yo asumí en diciembre de 2007, todo el procedimiento del Digesto Jurídico fue anterior, lo 
único que alcancé a hacer, Presidente, fue salvar las carpetas para que sean los antecedentes legislativos. O 
sea, que yo haya participado en una obra monumental si ni la conocía, ¡todavía no la entiendo!, menos a 
pocos meses de haber asumido. Ésta es la primera cuestión. 

La segunda cuestión, Presidente -lo acaba de decir- el ordenamiento… los Digestos Jurídicos existen 
en el mundo, se ordenan las leyes, salvo que lo que yo estudié ya en el año… me recibí en el año 1976, ya 
era viejo, no… en 1976. Pero ya en aquella época, Presidente, existían los Digestos Jurídicos, en el planeta 
existen los Digestos Jurídicos. 

¿Qué es un sistema de Digesto Jurídico?: es un ordenamiento legal, un cuerpo legal, un ordenamiento 
sistematizado del cuerpo y el conjunto de leyes, salvo en algunos lugares como en Inglaterra que van 
acompañados, usted sabe Presidente, en Inglaterra los fallos de jurisprudencia generan derechos, que se 
llama… 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Common Law. 

 
SR. RISSO: Ahora, Presidente, que me digan… todos estudiamos con sistemas ordenados, donde las 

leyes se ordenan por número y se van controlando, entonces se accede al sistema, a la organización 
sistematizada del cuerpo de leyes que son muchas, muchas. 

Ahora, que me diga, Presidente, un burócrata, un funcionario administrativo -insisto, que no forma 
parte de un cuerpo de jurisconsultos- que va a modificar una ley, fíjese, que va a modificar los artículos de la 
ley en una oficina que no es parte del cuerpo legislativo, ése es el peligro. 

¿Cómo se hace después para poder controlar?, Presidente, cambian los números, cambian los 
números, Presidente, van introduciendo las modificaciones, las reformas y pretenden cambiar los números de 
las leyes. La única forma de cambiar los números de las leyes -y esto es cierto- es que cada vez que se 
aprueba una reforma, se vota acá y se publica en el Boletín Oficial, no un administrativo que, insisto, con el 
mayor respeto a todos, uno de ellos es ingeniero. Podrá establecer un sistema de organización, idear un 
mecanismo, pero no puede establecer un sistema jurídico. 

Tampoco alcanzo a entender, Presidente, ¿cuál es el fondo de la cuestión?, honestamente, porque hoy 
lo hemos dicho en labor parlamentaria, miren, quieren que siga el sistema de Digesto Jurídico, que siga, 
¿quieren la misma gente?, que sigan, si nadie lo plantea, pero que ordenen las leyes. En lo que no estamos 
de acuerdo es que, con una votación, a cada diputado le va a ser muy difícil controlar y en una segunda 
votación que la ley que se vuelve a votar sea la misma que se votó al principio y modificada. 

Éste es el problema. Cuando no se hace eso, al día siguiente se van acumulando leyes y es muy difícil, 
por eso le digo mire, el Congreso de la Nación no lo va a hacer, no va a volver a votar de nuevo, no sé de 
dónde lo sacan, no va a volver a votar, podrá haber una organización, una bicameral que establezca el orden, 
administrativo, Presidente, administrativo, pero no se va a volver a votar, esto desde ya se lo digo porque es 
así. 

Ahora, Presidente… 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): No está concluido el debate del tema. 

Tiene la palabra la diputada Crespo. 
 
SRA. CRESPO: Gracias, señor Presidente. No se modifica el número de la ley en la actualización del 

Digesto… 
 
SR. RISSO: No, los artículos… 

 
SRA. CRESPO: Usted dijo que se modificaron acá… 

 
SR. RISSO: Los artículos… 

 
SRA. CRESPO: Bueno, no, no, no… Dijo el número de la ley. 



 
SR. RISSO: ¡Los artículos! 

 
SRA. CRESPO: Bueno, se equivocó, señor diputado. Lo lamento. 

 
SR. RISSO: ¡Dije los artículos! 

 
SRA. CRESPO: No, no, no… 

 
- Hablan simultáneamente varios señores diputados. 

 
Usted está confundido. Usted acaba de decir el número de la ley. Escucho bien todavía, por suerte. 
No se modifica el número de la ley sino que se modifican los artículos de lo que nosotros -como 

diputados- votamos. Eso es lo que se modifica en la actualización, no el número de la ley. Además la comisión 
revisora es para eso, para que revise lo que están haciendo en la actualización. 

Si un ingeniero puede o no trabajar en eso, es un problema y un concepto que tiene el diputado 
preopinante, que no es el de todos, porque yo puedo no ser abogada pero también entender lo que estoy 
leyendo o por lo menos entender lo que estoy votando. Si él no entendió en su momento lo que votó, es un 
problema de él, aunque sea abogado. Yo entiendo y levanto la mano cuando creo que la tengo que levantar y 
cuando estoy conociendo lo que estoy votando; si no, no la levanto, ésa es otra historia. 

Pero hay una ley para crear una comisión que verifique lo que está haciendo el Digesto jurídico. Y 
además de un ingeniero o no sé qué otras profesiones tienen los empleados que están en el Digesto jurídico, 
hay 4 abogados -creo que son 4 ó 5 abogados- que están dispuestos a trabajar y a que los diputados los 
llamemos cuando tengamos alguna duda o cuando creemos que hay alguna duda en la ley. 

Pero evidentemente si no conocemos lo que es el Digesto jurídico, no podemos ir a pedirle nada a la 
oficina del Digesto jurídico. Así que bueno, estamos en lo mismo, tenemos que conocer qué es un Digesto 
Jurídico y para qué sirve el mismo. 

Nada más, Presidente. Gracias. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra el diputado Karamarko. 

 
SR. KARAMARKO: Señor Presidente, señoras diputadas, señores diputados: nuevamente el diputado 

Risso habla de burócratas y les quiero recordar que entre los integrantes del equipo del doctor Brenna, está el 
doctor Carlos Dalla Vía, que es jurisconsulto y una expresión viva del derecho constitucional que muchas 
veces viene a la provincia a exponer sobre temas específicos. Y no sé, no sé, si él no es el responsable del 
dictamen por el cual la Ley 4924/2002 fue derogada por objeto cumplido. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Ahora sí, tiene la palabra el diputado Risso. 

 
SR. RISSO: Con gusto, con gusto Presidente, a esta Cámara y a la gente: si nos quieren explicar qué 

es el Digesto jurídico, ¿por qué no me lo explican? ¿Cuáles son las leyes que va a modificar el Digesto 
jurídico, las conocen? ¿Conocen cuáles son las leyes que van a consolidar? ¿Las conocen, Presidente? ¡No 
las conocen! Hablan nada más que porque se votó en un período legislativo anterior. 

Además, Presidente, le voy a informar que las leyes cambian de número en el sistema del Digesto 
Jurídico, Presidente, para que lo entienda, cambian de número. Por eso la Ley 5001 no se llama más Ley 
5001, por eso la ley con la numeración anterior no tiene la misma numeración, van cambiando los números de 
leyes, pero lo más grave es que cambian el número de artículo. 

Y lo que ha sido publicado, Presidente, ordenado por una ley sancionada por esta Legislatura, después 
se modifica en esa oficina. Entonces, si me quieren explicar qué es el Digesto Jurídico, ¡explíquemenlo! Para 
mí es un negocio, fue un negocio que costó millones, Presidente. Porque vamos a hablar del costo que ha 
tenido para la Legislatura, lo mismo que este edificio ¡millones costó! Por eso Brenna lloraba cuando se lo 
aprobaron ¡si no lo podía creer! ¡Millones! que no se justifican. 

Entonces, vamos a traerlo, vamos a hablar y vamos a hablar de qué es el Digesto jurídico, vamos a ver 
si significó un negocio para alguien. No tengo ningún problema, Presidente, que me enseñen y me expliquen, 
les puedo asegurar que aún a mi edad me encanta aprender. Pero soy abogado y sé lo que significa la 
estructura jurídica de mi país y de mi profesión. Y por eso estudié para abogado, por eso sé que un ingeniero 
no puede hacer lo que hace un abogado, porque el abogado no puede hacer lo que hace un ingeniero, como 
un ingeniero no puede ir a operar a una persona, ¡para eso están las especializaciones! 

Entonces, Presidente, yo no tengo ningún inconveniente, le puedo asegurar que ninguno. Pero lo que 
sí vi, yo asumí en el 2008, cuando vino Brenna, en las primeras sesiones lloraba -que todavía pregunté, no 
estábamos acá, estábamos en un quincho porque estaban haciendo la inversión en este edificio-. ¡Y lloraba! 
Lo único a lo que alcancé -cuando escuché que se iba a destruir la base, la historia de las leyes, que eran 
esas carpetas- fue a oponerme y logré que se incorpore un artículo para que se preserve porque la querían 
liquidar. 

Hasta quien estaba en ese lugar hablaba de la compra de muebles, Presidente, todo un sistema 
nuevo, que no era necesario, que se iba a informatizar todo, que íbamos a quedar -después para conocer lo 
que era el ordenamiento jurídico-, insisto, en manos de los burócratas. No entiendo por qué les molesta que 
utilice el término “burócrata”. 

Pero si quieren, vayamos y hagamos una revisión, que me expliquen y enseñen qué es el Digesto. 
Pero también vamos a decirle a la ciudadanía qué tiene que ver ese Digesto con la democratización en el 
conocimiento de las leyes, vamos a decirle cuánto le costó a la Provincia, el negocio que se hizo con el 
Digesto… 

 
- Expresiones en las barras. 

 
Lo estoy diciendo. Entonces, vamos a investigarlo, vamos a ver por qué se defiende lo que se quiere 

defender de una manera que no alcanzo a entender, Presidente… 
 

- Expresiones en las bancas y en las barras. 

 
Presidente, que vengan y nos expliquen lo que quieran. Lo que nosotros estamos diciendo es que no 

encontramos, que no entiendo, salvo que haya otro interés. 



Le voy a explicar el peligro de esta forma de ordenar las leyes, Presidente, porque es imposible 
controlar las reformas y modificaciones luego de que se sancionan las leyes, a no ser que se haga al día 
siguiente. 

Pero si se acumulan cien leyes, que han tenido modificaciones o historia, ¿qué diputado va a levantar 
la mano en una segunda votación para asegurarse de que lo que votó primero fue publicado y se corresponda 
con lo que se pretende que votemos después? 

A eso me opongo, Presidente, porque el acto legislativo de aprobación es uno solo ¡y no hay duda! 
Después, ¿cómo sabemos si no nos cambian una coma?, ¿por qué el interés de la consolidación y de la 
tercera votación?, si el espíritu -se decía- era el ordenamiento de las leyes. ¿Por qué no se hace, cuál es el 
interés? ¿Cuál es?, ¿el trabajo de dos personas en una oficina o de cuatro abogados en una oficina?, ¿son el 
equipo de jurisconsultos del que yo hablo? 

Entonces, Presidente, como dijo la presidenta del Bloque de la mayoría: mire, que se consolide, ¡pero 
no que se vote! Ésta es la cuestión. ¿Cuál es la urgencia, el interés?, ¿justificar qué?, ¿lo que nos costó?, 
¡que fue mucha plata! 

Presidente, está vinculado con esto, pero con lo económico. Si alguien más quiere hablar de esto o 
enseñarme algo, que lo haga y, si no, voy a cambiar de tema. 

 
SR. GARCÍA: ¡Pero usted lo sabe todo! 

 
SR. RISSO: ¡No!, no sé nada, por eso pido que me enseñen. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra la diputada Crespo. 

 
SRA. CRESPO: Gracias, señor Presidente. No pretendo enseñarle nada a nadie porque no soy 

docente de nadie ni me considero más que nadie. 
Simplemente quiero decir que el Digesto Jurídico, sí, costó mucha plata, es verdad; y los tres Poderes 

de la Provincia del Chubut -Legislativo, Judicial y Ejecutivo- estuvieron de acuerdo para poner ese dinero que 
costó el Digesto Jurídico. Si fue mucho o no, no lo sé, pero en ese momento los tres Poderes estaban de 
acuerdo para hacerlo. 

Es una obra de la que nosotros deberíamos estar orgullosos, pero puede haber gente a quien no le 
guste; bueno, es un problema de cada uno. Pero en su momento el tema del Digesto Jurídico fue votado y 
aprobado por unanimidad en esta Legislatura, más allá de cómo tiene que ser la actualización, si no estamos 
de acuerdo o no están de acuerdo algunos diputados en cómo tiene que ser la actualización. 

Es decir, no se modifica absolutamente nada en el Digesto Jurídico. Por eso hay una comisión de 
verificación y hay gente capacitada como para hacerlo diariamente, que de hecho está hecho; lo que pasa es 
que no está consolidado, está todo en la comisión, pero el trabajo lo hacen diariamente. Si tenemos alguna 
duda, iremos a preguntar, pero no modifican absolutamente nada, ¡no modifican absolutamente nada! 

Pero, bueno, más allá de eso, quería decir que si consideran que fue un negocio, a mí no me parece 
que fue un negocio, sino que fue un beneficio para todos los habitantes y para toda la gente, en este caso los 
abogados y escribanos que trabajan con el Digesto Jurídico. 

Me he comunicado con los Colegios de Abogados de Comodoro Rivadavia, de Esquel, de Puerto 
Madryn y de Trelew, los cuales están totalmente de acuerdo y les parece una obra muy beneficiosa para ellos 
porque la usan, es una herramienta que usan diariamente, por algo el Poder Judicial, en ese momento, 
ordenó que toda su jurisdicción trabaje de acuerdo a lo que decía o que trabaje con el Digesto Jurídico. 

No considero que haya sido un negocio, sino una inversión. 
Muchas gracias, señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra el diputado Karamarko. 

 
SR. KARAMARKO: Señor Presidente, señoras diputadas, señores diputados, yo no pretendo 

enseñarle nada ni al diputado Risso ni a nadie. Porque no vengo acá a enseñarle nada a nadie, no soy 
profesor, soy diputado de la Provincia del Chubut. Y espero que por mis palabras no me reten porque, como 
dije la vez pasada, no tengo a mamá para que me defienda. 

Lo único que hice es exponer sobre los conocimientos que adquirí en la oficina del Digesto Jurídico de 
la Legislatura de la Provincia del Chubut, respecto a cómo funciona el Digesto Jurídico en la Provincia del 
Chubut y, además, que es similar al funcionamiento, al procedimiento que se lleva a cabo en el Congreso 
Nacional. Porque quien elaboró el Digesto Jurídico para el ordenamiento de los textos de las leyes nacionales 
fue el doctor Brenna y su equipo de trabajo, el mismo que hizo el trabajo en la Provincia del Chubut. 

Mi pretensión era ésa, simplemente dar mi opinión. Pero ¡por favor, que nadie me venga a retar! Está 
bien, no tengo papá y mamá que me reten; bueno, ojalá los tuviera, pero no los tengo. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Continúa entonces en el uso de la palabra el diputado Risso. 

 
SR. RISSO: Gracias, Presidente. Recuerdo que en esa época también se hizo este edificio -aprobado 

por los tres Poderes- y también nos costó mucho dinero. 
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SR. RISSO: Y algunas de las decisiones o de esas decisiones, Presidente, que nos han costado 

mucho dinero ¡mucho dinero a los chubutenses!, nos lleva a la situación que estamos viviendo hoy, que es de 
lo que quiero hablar. 

 
- Expresiones en las bancas. 

 
No, ahora la vas a entender. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Adelante, adelante, diputado. 

 
SR. RISSO: Que pida la palabra y que me pregunte. 

Mire, Presidente, estamos viviendo momentos -hoy lo expresó la diputada Willhuber hablando de 
Esquel-, en la sesión anterior o la anterior se habló de una modificación del régimen de coparticipación 
teniendo en cuenta las crisis municipales. Y nosotros hemos expresado ya en distintas oportunidades que 



muchas de estas crisis y mucho de lo que está ocurriendo en la provincia está vinculado a la interna del 
partido gobernante, a la interna del Partido Justicialista. Pero también a las decisiones, Presidente, de 
Gobierno que han llevado a que la Provincia del Chubut esté colapsada económicamente. 

Mire, Presidente, tengo una revista “La Tecla”, reciente, del año 2015, dice los referentes que van 
picando en punta para el año 2015 y habla de las internas de los distintos referentes. Pero hay una foto del 
Gobernador Peralta de la Provincia de Santa Cruz, con un cartel -obviamente que está armada-, dice: “Una 
monedita, por favor”, “una monedita, por favor.” Porque sabe, Presidente, que el Gobernador Peralta, que 
estuvo enfrentado con el Gobierno Nacional o con La Cámpora, tuvo que recurrir al auxilio del Gobierno 
Nacional para que le paguen los sueldos. 

La Provincia de Santa Cruz, Presidente -y ahora vamos a ir a esta pregunta que quiere el diputado 
Jerónimo García que le aclare-, la Provincia de Santa Cruz es una provincia obviamente hermana, vecina a la 
Provincia del Chubut, que tiene poco más de la mitad de los habitantes de la Provincia de Chubut pero tiene 
mayores ingresos. Primero en proporción, porque si son menos cantidad de habitantes, obviamente los 
ingresos en proporción son mayores a una provincia como la nuestra que tiene casi el doble de cantidad de 
habitantes y prácticamente la misma extensión territorial. 

Pero además, la Provincia de Santa Cruz tiene desarrollados todos los proyectos mineros que se les 
ocurrieron plantear y llevar a esa Provincia. 

Tanto es así, Presidente, que en la Provincia de Santa Cruz en lo que se refiere a los proyectos 
mineros entró en vigencia lo que conocemos como el carry o acarreo que ha generado discusión en materia 
petrolera. 

¿Qué es el carry o acarreo? Es la posibilidad que tiene el Estado Provincial de asociarse con las 
empresas que explotan los recursos naturales. 

Yo no me acuerdo cómo se llama la empresa provincial de Santa Cruz, Fomicruz, creo que se llama 
pero es socia, socia de todos los proyectos mineros. No solamente se habilitó la minería, sino que es socia de 
todos los proyectos mineros en marcha en la provincia de Santa Cruz. 

Además, Presidente, la Provincia de Santa Cruz tiene mayor cantidad de ingresos por regalías, 
especialmente gasíferas. Si eso lo llevamos a la proporcionalidad de cantidad de habitantes, gana muchísima 
más plata que la Provincia del Chubut y sin embargo está fundida, ¡está quebrada! 

Que alguien explique luego, Presidente, de esos años de bonanza económica que se vivió en la 
Provincia de Santa Cruz y en la Provincia del Chubut donde había plata para pagar digestos, donde había 
plata para pagar ampliaciones de edificios, donde había plata, Presidente, se vivió una época en esta 
Provincia de mayores ingresos en la historia de la Provincia del Chubut como se vivió en la Argentina que fue 
la famosa -denominada por el kirchnerismo- década ganada. 

Donde los ingresos, Presidente, superaron los niveles históricos que hacía, Presidente, que muchas 
provincias, muchas, pero particularmente las petroleras vivieran una situación de bonanza que disimulaba 
cualquier defecto o cualquier malgasto. 

Tanto es así, Presidente, que el nivel de sueldos en la Provincia llegó a niveles... en el gobierno de Das 
Neves se pagaban los sueldos con las regalías petroleras, ¡los sueldos de todos los empleados! 

En Santa Cruz los sueldos de los empleados públicos se pagaban -creo- con la mitad de las regalías 
petroleras y gasíferas. 

Hoy en Santa Cruz, Presidente, no se pagan los sueldos ni con las regalías petroleras ni con las 
regalías gasíferas ni con la coparticipación federal ni con los ingresos de la asociación en los proyectos 
mineros. Prácticamente todos los ingresos de la provincia de Santa Cruz no alcanzan para pagar los sueldos y 
nosotros vamos hacia eso, Presidente. 

Entonces, cuando vemos y observamos... Mire, yo tengo acá una nota que ADN Sur acaba de publicar 
-lo dijimos en la sesión anterior-, “Economía no descarta avanzar con un nuevo esquema de endeudamiento 
provincial” ¿Recuerda que leímos una nota? 

Bueno, lo dijo Bestene, ¡1.500 millones de pesos más!, 1.500 millones de pesos para pagar las obras 
en ejecución, no para un nuevo plan de obra pública, ¡para pagar las obras en ejecución! 

Una Provincia, Presidente, que no ha cambiado en su fisonomía, en lo que es la prestación de los 
servicios públicos, lo que es la Salud, la Seguridad. 

Vamos a interpelar al Ministro de Seguridad por lo que está ocurriendo en la Provincia del Chubut en 
materia -justamente-de seguridad. No hablemos de la pesca, hablemos de Madryn, de lo que está pasando en 
la actividad privada en general. 

Entonces, ¿no vamos a hacer un replanteo, un análisis de cómo llegamos a esta situación luego del 
nivel de ingreso que se vivió? Pero, Presidente, ¡luego de que agotamos las posibilidades de modificar hacia 
adelante nuestros ingresos en materia de renta petrolera o renta de recursos naturales! 

¿Dónde está la plata que se discutía acá con las tribunas llenas, la plata a los municipios cada vez que 
se firmaba un contrato? 

¿Dónde están las declaraciones del Gobernador?, que decía que esta nueva política, el contrato, la 
nueva ley de hidrocarburos garantizaba ingresos a los estados municipales. ¿Dónde están? Hoy acabo de 
escuchar a la esposa del Presidente del Partido Justicialista hablando de la inflación en la Argentina. 

Presidente, las únicas Provincias que no tendrían que tener problemas en materia de inflación son la 
Provincia del Chubut y la Provincia de Santa Cruz porque tienen sus ingresos en regalías petroleras, 
Presidente, ¿cómo puede ser? ¿Dónde están? ¿Dónde está? ¿Por qué llegamos a esta situación?, donde 
parece que hay que diferenciar la situación de Comodoro Rivadavia, de Esquel o de Madryn, según el color 
político del intendente o el origen político del intendente y sin tener en cuenta, Presidente, lo que está 
pasando con la sociedad. 

Mire, en el diario “Patagónico” dice: “En Esquel no se dan clases porque no se pagó el alquiler. Una 
escuela de Esquel, la Escuela de Gestión Social Cacique Inacayal, ubicada en Roca y Almafuerte de Esquel, 
desde ayer y por tiempo incierto no dictará clases.” 

“El motivo principal del cese de actividades es que, desde septiembre del año pasado, el Ministerio de 
Educación adeuda los fondos destinados al alquiler de la institución donde funcionan el comedor y taller de 
gastronomía.” 

¡Desde el año pasado! Un año que no pagan el alquiler y lo más triste es que hablo de la Escuela de 
Gestión Social Cacique Inacayal y escucho mofarse a quien es el vocero de Das Neves, que pretende ser 
Gobierno en esta Provincia. Se está mofando, Presidente. 

Hablo de que desde el año pasado esta escuela no está funcionando y se mofa de la situación de una 
escuela que paralizó sus actividades porque no pagaron los alquileres. Una Bancada, Presidente, que 
pretende interpelar a los ministros, teniendo en cuenta o para analizar cuestiones tan serias como la falta de 
seguridad que va atada o va de la mano de la cuestión económica, no solamente de las políticas, también va 
atada de la cuestión económica, porque fueron y pagaron el alquiler se solucionó el problema. 



Mire esto, Presidente, desde septiembre del año pasado que no pagaban el alquiler, ahora ¿eso es 
una casualidad?, ¿es responsabilidad circunstancial de un ministro o es la consecuencia de una cadena de 
decisiones políticas que nos está llevando a esta situación?, ¿o nuestra Provincia nos está llevando a vivir las 
consecuencias de políticas adoptadas en los años de bonanza como en Santa Cruz? Cada vez nos 
parecemos más a la Provincia de Santa Cruz. 

En Comodoro Rivadavia, Presidente, no va a haber agua. En Comodoro Rivadavia y en Esquel están 
viviendo la situación que describió la esposa del intendente, pero en Madryn la crisis es prácticamente 
terminal y no hay posibilidades de respuesta, ¿qué respuesta puede dar un Gobierno Provincial que dice que 
va a pedir mil quinientos millones de pesos para pagar las obras públicas en ejecución? ¿Qué respuesta 
puede dar? 

¿Qué ley de coparticipación vamos a discutir? Mire, lo dijimos cuando se presentaron los proyectos de 
coparticipación, ¿sabe qué va a pasar con los proyectos de coparticipación? No van a salir porque se van a 
anular entre ellos. ¿Quiénes pagan las consecuencias? Las comunidades de cada uno de esos municipios, no 
los intendentes. No salió, Presidente, ahí tiene el ejemplo, la interna del Partido Justicialista hace que el 
Gobernador -quizá es lo que él buscó- no destine un solo centavo de su presupuesto a modificar el régimen 
de coparticipación. 

Ahora dice que va a llamar y va a consultar con los intendentes, va a seguir transcurriendo el tiempo y 
los municipios no van a recibir mayores ingresos, el Estado Provincial no los va a poner, si está fundido, si 
está quebrado, Presidente. 

Me llama la atención que nadie hable de esta ley de hidrocarburos del Gobierno Nacional, me llama 
poderosamente la atención. 

Mire, Presidente, tan consensuada está que el lunes el Gobernador va a convocar a legisladores 
nacionales para explicar por qué adhiere a esta ley, a este nuevo régimen que limita, Presidente, las 
autonomías municipales, las limita y las limita severamente. 

Mire, artículo 27° -y acá voy a utilizar algunos términos que yo he escuchado en los debates en este 
Parlamento-: “Aquellos proyectos de producción terciaria, petróleos extra pesados y costa afuera que por su 
productividad, ubicación y demás características técnicas y económicas desfavorables y que sean aprobadas 
por la autoridad de aplicación y por la Comisión de Planificación y Coordinación Estratégica del Plan Nacional 
de Inversiones Hidrocarburíferas podrán ser pasibles de una reducción de regalías de hasta el 50%, ¡hasta el 
50%! 

Yo no escuché que un gobernador… que Buzzi -que había dicho que estaba sumamente enojado por 
este texto- haya levantado la voz ante estos proyectos que implican, Presidente, reducción de las regalías de 
hasta un 50%. ¡Que no levanten la voz! Presidente, cuando se acota la posibilidad de acarreo con la empresa 
Petrominera que no existe, desaparece, y no levantan la voz. 

Es como si existiera una discusión donde la sociedad está marginada, porque en definitiva cada una de 
estas decisiones, Presidente, termina empobreciendo al Estado. 

Cada vez que le sacan plata al Estado, Presidente, le están sacando la posibilidad de cumplir con 
estas necesidades esenciales; cada vez que le roban plata al Estado es plata que no va a seguridad, plata 
que no va a educación, plata que no va a la salud, es plata que en este caso van a ganar los grandes 
inversores, las multinacionales en el marco del estado de necesidad del Gobierno Nacional que tiene que 
invertir más de 15 mil millones de dólares en energía porque fracasó la política en materia energética, fracasó 
la política petrolera. 

Acá tenemos que volver a mirar, señor Presidente, nuestra Provincia, donde no han aumentado las 
reservas, donde se generaron condiciones favorables a las empresas para que ganen mucha plata y se 
mantenga el régimen de libre disponibilidad, pero nadie habla de cómo hacemos para que ingrese más plata 
al Estado, para que el Estado pueda dar respuestas a esto. 

Ahora, Presidente, están promoviendo solapadamente los proyectos mineros; quiero hacer énfasis -y 
no me voy a cansar de plantearlo- en que hay proyectos que entran que cuesta trabajo interpretarlos porque 
zonifican, Presidente, cuando la sociedad chubutense no ha zonificado. 

Este proyecto de suspensión de actividad minera de treinta y seis meses establece una zonificación, 
porque establece la prohibición de la actividad minera solamente en un sector de la Provincia y deja habilitada 
la otra; eso es una zonificación, Presidente, ¡es una zonificación! 

¿Cuándo se hizo la zonificación que establece la Ley de Medio Ambiente con el Consejo Provincial de 
Medio Ambiente?, ¿cuándo se hizo esa zonificación? para que podamos discutirla todos, porque además, 
Presidente, de la cuestión ambiental que genera posicionamientos de los distintos sectores, hay otra cuestión 
que tenemos que empezar a discutir desde ahora, porque ésta es la realidad que nos impone, o mejor dicho 
ésta es la obligación que nos impone esta realidad. 

Tenemos municipios fundidos, colapsados, que no pueden pagar los sueldos de los empleados 
municipales, Presidente, no pueden pagar los sueldos de los empleados municipales. 

Ya no es solamente Madryn -con todo lo que implica Madryn-ahora es Esquel; Pérez Catán dijo que 
quizás va a tener los mismos problemas; ahí tiene tres expresiones políticas distintas en la vida interna del 
peronismo; no pueden pagar los sueldos. 

Entonces, ¿por qué no empezamos por discutir la cuestión económica?, ¿por qué no empezamos por 
discutir cómo aumentamos los ingresos provinciales?, ¿cómo aumentamos la renta?, para que el Estado 
engorde y esté en condiciones de brindar los servicios, porque acá, en esta Provincia los negocios los han 
hecho otros, no los chubutenses representados por su Estado, los hicieron otros. 

Presidente, hay algunos que están eternamente agradecidos a la política o al Estado Provincial; 
eternamente agradecidos, pero no es la sociedad y no es el Estado Provincial y Presidente, nosotros… 

 
- Expresiones en las bancas. 

 
¡No!… Presidente, le puedo asegurar que me encantaría, y esto lo digo en serio, si tuviera la 

posibilidad de debatir… pero con los comentarios que escucho a mis espaldas sería degradar el debate. 
Entonces, prefiero terminar y que después digan lo que quieran porque si en serio pudiéramos debatir con 
altura cuestiones tan trascendentes como éstas, que es nada más ni nada menos que el nivel de ingresos de 
nuestro Estado y la calidad del servicio y las crisis económicas recurrentes que venimos sufriendo, lo haría 
con mucho gusto, pero con ese tipo de comentarios ni vale la pena porque degradamos el debate. 

Prefiero que quede en la versión taquigráfica lo que estoy expresando y que después expresen y digan 
lo que quieran. 

Señor Presidente, en el marco de estas cuestiones Madryn es uno de los mejores ejemplos de lo que 
nos está pasando, lo hemos dicho hasta el cansancio. Hoy o ayer salió publicado en los diarios que la Justicia 
autorizó al Gobierno a cobrar la deuda que Alpesca mantiene con CORFO. 



Lo vuelvo a repetir señor Presidente, la Justicia autorizó al Gobierno a cobrar la deuda que Alpesca 
mantiene con CORFO. ¿Cómo la autoriza? El fallo de la Cámara de Apelaciones dispone el embargo de las 
cuotas de captura de los buques Cabo San Juan y Cabo Buen Tiempo, que fueron vendidos oportunamente a 
la empresa de Antonio Baldino e Hijos Sociedad Anónima. 

Esta resolución judicial quita argumentos en la causa en que se investiga al Gobernador Buzzi y a 
parte del gabinete provincial. Como hay una causa penal en la que está siendo investigada la Ministra y el 
propio Gobernador, cosa que todos conocemos, ahora la Justicia autorizó al Gobierno Provincial o a CORFO 
a que se embarguen, medida cautelar precautoria, las cuotas de pesca pero de los barcos que son de 
Baldino. El propio Gobierno, señor Presidente, reconoció la autoría como una forma o una reacción a no sé, a 
poner un obstáculo a la investigación penal. Esto es poco menos que nada. 

Ahora, si la Justicia autoriza a CORFO a establecer una medida cautelar para proteger sus bienes, 
¿qué están esperando para pedir la quiebra de Alpesca que impida que la plata de la indemnización se la 
lleven personajes que han provocado la crisis como Otero o quienes el Estado está reconociendo como 
propietarios? 

¿Por qué no piden la quiebra? En una ciudad como la de Madryn que está colapsada, si van a pagar 
cinco millones, dos millones, un millón o diez millones de dólares de indemnización, que la plata quede en 
Madryn, que sirva a los trabajadores de Alpesca, que se reinyecte en la economía de Madryn. ¿Por qué no 
piden la quiebra? 

Van y buscan un fallo, señor Presidente, que en principio los proteja de una causa penal, de una 
investigación por la responsabilidad que tienen como funcionarios. Ahí se calentaron, fueron, promovieron y 
exigieron de la Cámara el dictado del fallo. ¿Pero por qué no piden la quiebra? 

Señor Presidente, nosotros vamos a presentar un pedido de informes y si no, iremos por la Ley de 
Información Pública, en el que pedimos al Ministro de Coordinación de Gabinete y a la Escribanía General de 
Gobierno que acompañen las copias autentificadas y legibles junto con todos sus antecedentes del 
memorándum de entendimiento con la empresa The Red Chamber Corporate Building, bueno ya me va a 
corregir el inglés el diputado Gómez, comúnmente conocida como The Red Chamber. ¿Por qué? Voy a 
explicar por qué. 

Señor Presidente, usted recordará que cuando fue citado el Ministro Coordinador a esta Cámara, 
dijimos que nos tenía que traer qué documento se había originado del viaje a Estados Unidos, del asesor del 
Gobernador y de la Ministra Dufour, que mínimamente tenía que traer un papel, un compromiso, algo que 
justifique el viaje y que indique que es cierto que existen gestiones tendientes, como se publicaron en los 
diarios, a salvar Alpesca. 

Bueno, presentaron un documento, nosotros lo hemos comentado en la sesión anterior, no voy a hacer 
consideraciones de tipo legal porque vamos a esperar que nos respondan, pero que insólitamente está 
firmado el día 1° de septiembre entre el Gobernador y el Vicepresidente de The Red Chamber, cuando 
nosotros hemos buscado en todos los medios si es cierto que en esa fecha, y los invito a que lean el borrador 
que acompañó Garitano, dice que en la ciudad de Rawson se reúnen y firman el Gobernador y el 
Vicepresidente de The Red Chamber. 

Entonces, pedimos por esta nota que nos remita, no solamente el Ministro Coordinador, sino la 
Escribanía General de Gobierno, si este convenio o contrato ha sido protocolizado; queremos que lo remitan y 
que remitan copia autenticada y los antecedentes obrantes de la documentación que originan este convenio. 

Porque tenemos dudas, Presidente, viendo el convenio como ha sido firmado y estructurado, hasta 
parece que fue preparado de apuro el mismo día, o el día anterior en que Garitano tuviera que venir a dar las 
explicaciones por el tema de Alpesca en la Provincia del Chubut. Pareciera, Presidente, hasta adulterado por 
la forma, primero porque es ilegible; pero además, llama poderosamente la atención la naturaleza del sello 
que se coloca, es como si hubiese sido adulterado. 

Entonces, para disipar todo tipo de dudas, pedimos que nos remitan de inmediato la copia de ese 
documento. Recordamos, Presidente, que todavía no se nos ha informado; bueno, hoy ha sido tratado y ha 
sido rechazado, las acciones judiciales promovidas para defender el patrimonio del Estado Provincial y los 
antecedentes jurídicos que dieron origen a que se reconozca como propietario de Alpesca a Otero y creo que 
Aleua por lo que expresó. 

 
- Hace llegar el proyecto a Mesa de Presidencia. 

 
Presidente, además queremos… 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): ¿Quiere que demos lectura, primero, al proyecto, o va a seguir con el 

mismo tema? 
 
SR. RISSO: No sé si tengo quórum. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Sí, sí hay, por Secretaría, entonces, damos lectura al proyecto. 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
RESUELVE: 

 
Artículo 1°. Dirigirse al señor Ministro de Coordinación de Gabinete y a la Escribanía General de 

Gobierno, en los términos y alcances establecidos en el artículo 134° inciso 3 de la Constitución Provincial 
para que, en el plazo de cinco días a partir de la notificación de la presente, remita a este Poder Legislativo 
antecedentes y copias certificadas del Memorándum de Entendimiento con la empresa The Red Chamber 
Corporate Building. 

 
Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): A consideración de los señores diputados. 

 
- Se vota. 

 
Aprobado. 
 



Continúa en el uso de la palabra, diputado. 
 

- 6 - 
PRESENTACIÓN Y DERIVACIÓN A COMISIONES DE LOS PROYECTOS DE LEY N° 135/14 Y DE 

DECLARACIÓN N° 094/14 

 
SR. RISSO: Presidente, también queremos presentar, representar dos proyectos que tienen mucho 

que ver con los temas que recurrentemente se plantean en la Cámara. Oportunamente hemos presentado 
proyectos de creación de dos nuevas fiscalías especializadas en materia de minería y en materia de la 
problemática del menor. 

Estamos convencidos, Presidente, de que una cuestión central como la minera requiere fiscales 
especializados. No hace falta que recordemos lo que ha ocurrido con la multa a ALUAR, cuando el Superior 
Tribunal dictaminó que no se podían aplicar sanciones, porque directamente la legislación vigente, si bien 
definía la infracción ambiental, no aplica la sanción. 

Proponemos, Presidente, que se cree el Ministerio de Medio Ambiente, sí bien digo, el Ministerio de 
Medio Ambiente, porque los delitos o las infracciones en las actividades económicas generan justamente el 
impacto ambiental. 

Hay una ley nacional que habla de los delitos ambientales y nuestra propia legislación ambiental 
establece las infracciones ambientales y los delitos ambientales en jurisdicción provincial. Y hace falta, 
Presidente, una persona, un funcionario de la Justicia que esté capacitado para perseguir, para custodiar, 
para hacer valer la legislación de protección ambiental. Es una cuestión compleja, es una cuestión que 
requiere especialización, especialmente, Presidente, en actividades cuya actividad y grado de complejidad 
hace que muchas veces se pueda eludir la responsabilidad ante la Justicia. 

La otra fiscalía que pretendemos que se cree es la del menor. Recordará que el Defensor General 
Barone, en su momento, propuso la creación y puso a consideración de esta Cámara el funcionamiento del 
abogado del menor, ¿no? Si bien el menor dentro del sistema jurídico, obviamente, no puede ser sujeto de la 
acción judicial, los derechos del menor por la ley del menor demandan una protección especial. 

Por eso se pone en funcionamiento el abogado del menor, en los conflictos de los divorcios, por 
ejemplo, en los que se habla de los intereses de la pareja o de los cónyuges, pero no siempre del menor. 

Por eso queremos que sean derivados a la Comisión, entiendo que de Asuntos Constitucionales, para 
que ambos proyectos sean puestos a consideración. 

 
- Hace llegar los proyectos a Mesa de Presidencia. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Se da ingreso entonces al proyecto de ley y se gira a las Comisiones 

de Asuntos Constitucionales y de Legislación Social. 
El de declaración también, ambos, a la Comisión de Asuntos Constitucionales y de Legislación Social, 

Salud, Derechos Humanos y Trabajo. 
 
SR. RISSO: Por ahora, nada más, Presidente. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra la diputada Crespo. 

 
SRA. CRESPO: Gracias, señor Presidente, también para pedir que sea enviado a la Comisión de 

Recursos Naturales, por favor, la declaración. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Se derivan, entonces, también el proyecto de ley y el de declaración, 

ambos, a la Comisión de Recursos Naturales. 
Tiene la palabra el diputado Gómez. 
 

- 7 - 
PROYECTO DE LEY DE HIDROCARBUROS 

 
SR. GÓMEZ: Señor Presidente, señores legisladores, señoras legisladoras, puntualmente para 

clarificar un poco el informe que hizo el diputado Risso sobre la situación de Santa Cruz. En esto queremos 
ser claros y objetivos también, si hay una situación difícil en Santa Cruz, seguramente, hay que tener 
conocimiento de que durante los años 2008, 2009 a 2010, incluido 2011, Santa Cruz vivió permanentemente 
situaciones de conflictos. Estaban, de alguna manera, caracterizados por cortes de rutas y cortes de acceso a 
yacimientos. Esto generó en la Provincia de Santa Cruz un déficit anual impresionante que terminó en una 
cesación de pagos y en una ruptura de relaciones, inclusive, con el Gobierno Nacional porque no había forma 
de solucionar los conflictos; en su momento, lo que generó esos conflictos fue la ex YPF de Eskenazi. 

Eso significó la intervención de un sindicato, como el Sindicato de Petróleo y Gas Privado de Santa 
Cruz, que hace pocos días se independizó de Federación y ha recuperado su normalidad de democracia 
sindical. 

Con relación al proyecto y algún articulado específico que anticipó el diputado Risso con respecto a 
este proyecto de ley que, por fin, fue consensuado en las últimas horas entre el Gobierno Nacional y los 
gobernadores de las provincias productoras, seguramente, ya ingresó a la Cámara de Senadores y todo el 
debate se va a dar en la Cámara de Senadores. 

En función de ese debate, se corregirán algunos de los articulados que estaban ya oficializados y 
avalados por cada uno de los gobernadores teniendo en cuenta que cada uno planteó en la discusión tanto 
con el CEO de YPF, con el Ministro de Economía, con el Ministro de Planificación, las correcciones que había 
que hacer al último borrador presentado por la Presidenta de la Nación. 

Eso posibilitó el consenso que requería esta Legislatura, así que, de manera particular, en nombre de 
la Legislatura, la satisfacción de haber posibilitado que las partes llegaran a un acercamiento de las 
negociaciones. 

De manera particular, quiero destacar el posicionamiento asumido por cada uno de los diputados 
nacionales, los senadores nacionales, cada uno de los intendentes de provincias productoras y, puntualmente, 
en el caso específico del compañero Rafael Williams, como presidente del Partido Justicialista, también haber 
estado avalando el posicionamiento de esta Legislatura que ha sido positiva. 

Esto para destacar lo que significa el consenso entre el Gobierno Nacional con las provincias 
productoras, más allá de todo el debate que se va a generar en el Senado de la Nación con respecto a cada 
uno de los articulados de este proyecto. 



Teniendo en cuenta que el diputado Risso mencionaba algunos de los articulados con carácter de 
incentivo, las partes han acordado en una posibilidad determinada y fiscalizada habilitar una reducción de 
cobro de regalías petroleras. Está hablando del caso específico, particular de la actividad para llevar adelante 
la explotación de determinados recursos específicos. 

También tenemos que ser claros en esto, para posibilitar la explotación y, de alguna manera, posibilitar 
el aumento de la producción más allá de lo que significa la caída del cobro de una regalía. 

En función de ese objetivo que es sostener el trabajo puntualmente, ese objetivo lo tuvo Carlos 
Maestro antes de irse en el momento que se vendían las acciones de YPF, consensuó con el ex Presidente 
Menem un decreto muy particular, teniendo en cuenta la crisis que tenía Comodoro Rivadavia, por el cual se 
habilitaban planes de perforación de pozos con la posibilidad de que el plan de inversión sea de alguna 
manera garantizado supeditando que el cobro de las regalías iba a ser diferido en el tiempo, o sea con cada 
pozo que se perforaba no se cobraban las regalías, se postergaba el cobro de esas regalías. 

Pero bueno, el espíritu de esas medidas siempre es posibilitar el trabajo y de alguna manera generar la 
multiplicación del empleo, en este caso particular. 

Así que en líneas generales, creemos que en el caso particular de la Provincia del Chubut, con la 
preservación de los derechos adquiridos, lo que significa el espíritu de la ley de hidrocarburos provincial, todo 
lo que significó la renegociación de la prórroga con YPF, Tecpetrol, la adecuación de Pan American, el inicio 
de las negociaciones con la empresa Sipetrol, eso está preservado dentro del espíritu de la ley provincial. 

Lo que sí habilita este nuevo proyecto nacional es todo lo que está relacionado con petróleo y gas no 
convencional, generando una expectativa importante en nuestra cuenca, por cuanto todos los trabajos que se 
están realizando en cuanto a exploración, en el caso de la formación D129 ha sido positivo; y ahora toda la 
expectativa centralizada con estas nuevas medidas jurídicas está centralizada en la formación de Aguada 
Bandera y de Cañadón Asfalto, todo en la Provincia del Chubut. 

Así que esto es para dar a conocer de alguna manera las novedades que han surgido en las últimas 
horas con el proyecto consensuado entre la OFEPHI y el Gobierno Nacional, en buena hora que se haya 
logrado ese objetivo que perseguía esta Legislatura. 

Nada más, señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra el diputado Reyes. 
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PROYECTO DE RESOLUCIÓN N° 235/14 

 
SR. REYES: Gracias, señor Presidente, quiero presentar un proyecto de resolución para ser tratado 

sobre tablas, dada la fecha del mismo, el 26 de septiembre. 
 

- Hace llegar el proyecto a Mesa de Presidencia. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Damos lectura al proyecto y... 

 
SR. REYES: Solicito que los vistos y considerandos formen parte de la resolución. 

 
SR. SECRETARIO (Alberti): 

 
VISTO: 
 
La nota del Presidente de la comuna rural Lago Blanco de la Provincia del Chubut; y 
 
CONSIDERANDO: 
 
Que en la mencionada nota ut supra solicita que se declare de interés a la "Escultura conmemorativa a 

la Integración Argentina-Chile" monumento al Abrazo de Maipú en la comuna rural Lago Blanco, en la cual se 
colocará el día 26 de septiembre del corriente año la piedra fundamental en el 89° aniversario de dicha 
comuna; 

Que, se conoce como Abrazo de Maipú al abrazo que se dieron los generales Bernardo O'Higgins y 
José de San Martín bajo el alero de la Virgen del Carmen y que selló la Independencia de Chile. 

Que el Ejército Libertador de los Andes se reunió con el Ejército de Chile en Talca para marchar hacia 
la capital chilena. En el trayecto se acordó descansar y levantar campamento en Cancha Rayada. Es en este 
lugar cuando, en la noche del 19 de marzo de 1818, las tropas del rey, comandadas por el general Mariano 
Osorio, cayeron por sorpresa sobre el campamento patriota, provocando una confusión total. En medio de la 
refriega sobresalió la figura de Santiago Bueras quien, en un acto de increíble audacia, rescató al general 
Bernardo O'Higgins, que se encontraba herido en un brazo y rodeado, sin salida posible, por los realistas. Una 
vez que el ejército independentista logró reagruparse, formó líneas en los llanos de Maipú. 

Que O'Higgins marchó a la capital para hacerse cargo del gobierno de la joven nación y para 
recuperarse de sus heridas, quedando el general San Martín al mando de las tropas del Ejército de los Andes 
y del Ejército de Chile. 

Que El 5 de abril de 1818 los ejércitos patriotas se enfrentaron con las huestes del Rey de España. 
Tras tomar sus posiciones, a las 11:30 de la mañana, la artillería comandada por Manuel Blanco Encalada 
rompió el fuego, iniciando la batalla. Al mando del ejército español estaba el general Mariano Osorio, antiguo 
Gobernador de Chile y vencedor de la Batalla de Rancagua. Sus tropas salieron de sus defensas, obligando a 
los patriotas a replegarse. Los realistas comenzaban a debilitar las posiciones patriotas llenando de zozobra al 
mando de éstos. Es entonces cuando San Martín ordenó el asalto del 7° batallón de línea, junto con los 
Cazadores de Chile de Ramón Freire y Santiago Bueras. Pese a las pérdidas, el movimiento logró batir al 
enemigo, haciéndolo retroceder a las casas de Lo Espejo. San Martín ordenó entonces arrasar con su 
artillería el poblado. Finalmente, las tropas realistas se rindieron. 

Que mientras, en la capital, O'Higgins organizaba a los milicianos de Aconcagua y Santiago con los 
cadetes de la Academia Militar, poniéndose en marcha hacia el campo de batalla. O'Higgins llegó a Maipú 
cuando los realistas tocaban la retirada, y sus tropas prácticamente no tomaron parte de la misma. Aun así, 
cuando se encontró con San Martín le dijo lo siguiente: ¡Gloria al salvador de Chile! A lo cual éste respondió: 
¡Chile no olvidará jamás al ilustre inválido que en el día de hoy se presenta en el campo de batalla en este 
estado! 

 
POR TODO ELLO, 



 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
RESUELVE: 

 
Artículo 1°. Declarar de interés legislativo la "Escultura conmemorativa a la integración Argentina-Chile" 

monumento al Abrazo de Maipú en la comuna rural Lago Blanco, en la cual se colocará el día 26 de 
septiembre del corriente año la piedra fundamental en el 89° aniversario de dicha comuna. 

 
Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): A consideración de los señores diputados el tratamiento sobre tablas. 

 
- Se vota. 

 
Aprobado. 
 

CONSTITUCIÓN DEL ESTADO DE COMISIÓN 

 
A consideración de los señores diputados la puesta de la Cámara en comisión. 
 

- Se vota. 

 
Aprobada. 
 
A consideración de los señores diputados el dictamen de comisión. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 

LEVANTAMIENTO DEL ESTADO DE COMISIÓN 

 
A consideración de los señores diputados la salida de la Cámara en comisión. 
 

- Se vota. 

 
Aprobada. 
 
A consideración de los señores diputados el proyecto de resolución. 
 

- Se vota. 

 
Queda aprobado con la incorporación de los vistos y considerandos dentro de la resolución. 
Tiene la palabra el diputado Risso. 
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PROYECTO DE RESOLUCIÓN N° 237/14 

 
SR. RISSO: Señor Presidente, muy brevemente, se me pasó en la referencia que hice a la escuela de 

Esquel, Cacique Inacayal, sobre su situación. Nuestro interés es conocer, que nos informen la nómina de 
docentes, la matrícula de la escuela y si se han hecho los pagos de los seguros de vida y la ART, además si 
se ha pagado el alquiler. 

Perdón Presidente, se me había traspapelado. 
 

- Hace llegar el proyecto a Mesa de Presidencia. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Vamos a dar lectura entonces al pedido de informes ingresado por el 

señor diputado Risso. 
 
SR. SECRETARIO (Alberti): 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
RESUELVE: 

 
Artículo 1°. Dirigirse al señor Ministro de Educación, en los términos y alcances previstos en el inciso 3 

del artículo 134° de la Constitución Provincial para que, en el plazo de cinco días a partir de la notificación de 
la presente, informe a este Poder Legislativo con respecto a la Escuela de Gestión Social "Cacique lnacayal" 
(Esquel) lo siguiente: 

 
a. Nómina del personal docente y no docente. 
b. Matrícula en los distintos turnos. 
c. Remita copia de los pagos realizados a los seguros de vida y ART. 
d. Informe deuda por alquileres destinados al comedor y taller de gastronomía. 
 
Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): A consideración de los señores diputados.  

 
- Se vota. 

 
Aprobado. 
 



Tiene la palabra el diputado Villagra. 
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PRESENTACIÓN Y DERIVACIÓN A COMISIÓN DEL PROYECTO DE DECLARACIÓN N° 095/14 

 
SR. VILLAGRA: Gracias, Presidente, es para dar ingreso a un proyecto de declaración y que sea 

remitido a la Comisión correspondiente. 
Se trata de un pedido para la ciudad capital. Como ciudad capital tiene una enorme cantidad de 

contribuyentes del interior, del movimiento económico de toda la provincia, que vienen diariamente a esta 
ciudad capital a realizar trámites en distintos organismos públicos y parte de esos trámites están ligados 
estrictamente a la AFIP. 

Es increíble pero en determinados momentos nuestros vecinos de la provincia tienen que finalizar 
trámites en la capital y posteriormente ir a la ciudad de Trelew, que es donde está la oficina más próxima que 
tenemos de la AFIP. 

Sin ningún tipo de connotación, presentamos este proyecto entendiendo que el rol de capital de 
provincia hace necesario que haya una agencia que pueda atender a los contribuyentes como corresponde y 
de ese modo también de alguna manera jerarquizamos el rol de capital de la ciudad de Rawson. 

Así que pediría, señor Presidente, que se estudie y analice el tema en la Comisión que corresponda. 
Muchas gracias. 

 
- Hace llegar el proyecto a Mesa de Presidencia. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Se da ingreso entonces al proyecto de declaración y se gira a la 

Comisión de Infraestructura y Servicios Públicos. 
Tiene la palabra el diputado Ale. 
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MOCIÓN DE TRATAMIENTO PREFERENCIAL PARA EL PROYECTO DE LEY N° 090/14 

 
SR. ALE: Gracias, señor Presidente, voy a tratar de ser breve. 

Señoras diputadas, señores diputados, en realidad iba a hacer uso de una facultad que me da el 
artículo 94° del Reglamento respecto de una moción de preferencia. 

Pero en aras de la buena relación y de las buenas intenciones que me guían, lo voy a dejar como una 
expresión de deseos. Sin embargo, también pido firmemente que en las Comisiones respectivas -y me consta 
que en la de Legislación Social está finalizado y hay opinión favorable al respecto- se trate el Proyecto de Ley 
090, que fue presentado por mí el 19 de junio del corriente año en Mesa de Entradas. 

Pido respetuosamente a mis pares que lo traten y analicen, creo que el dictamen no puede ser otro 
que favorable, porque además es un tema que ya se habló, me refiero al presentismo para el personal policial. 

Justamente, hace tres meses presenté este proyecto y, desde esa fecha hasta ahora, sigue 
descontándose de una manera totalmente diferente a la Administración Pública Provincial… 

 
- Expresiones en las barras. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): ¡Silencio, por favor! 

 
SR. INGRAM: ¿Me permite una interrupción? 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Diputado Ale, ¿acepta la interrupción? 

 
SR. ALE: Está bien, adelante. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra el diputado Ingram. 

 
SR. INGRAM: Yo le voy a pedir algo, señor Presidente. Nosotros nos manejamos dentro del marco del 

respeto en una asamblea, dentro del marco del respeto. Y con la gente que está acá arriba, que con muchos 
nos conocemos -con muchos nos conocemos-, nos manejamos siempre en el marco del respeto. 

Entonces, hay un diputado que está en uso de la palabra, que no pertenece justamente a este Bloque, 
pero que merece el respeto como nosotros respetamos a la gente que está en contra de la minería. 

Entonces, yo voy a pedir que por favor… 
 

- Expresiones en las barras. 

 
… que por favor hagamos… 
 

- Expresiones en las barras. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): ¡Silencio, por favor! 

 
- Expresiones en las barras. 

 
¡Por favor, silencio!, así podemos dar continuidad a la sesión. 
 
SR. INGRAM: Presidente, que se entienda que yo estoy hablando de estos diputados, no estoy 

hablando de otros sectores, estoy hablando de estos diputados. 
Entonces, hablar de los gritos que está recibiendo el diputado me parece que no condice cuando 

estamos hablando de este recinto y el respeto que le tenemos a la gente que está hoy en las barras… 
 

- Expresiones en las barras. 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): ¡Silencio, por favor! 

 
- Expresiones en las barras. 

 
¡Silencio, por favor! ¡Silencio! 



 
- Expresiones en las barras y en las bancas. 

 
¡Silencio, por favor! Están obligando a desalojar la sala si no… 
 
SR. ALE: Señor Presidente, queda hecho el pedido, queda hecho el pedido… 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Ya quedó asentado… 

 
SR. ALE: Queda hecho el pedido, sí… 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Para que conste en la versión taquigráfica, queda hecho el pedido del 

diputado Ale. 
 

- Expresiones en las barras y en las bancas. 

 

- IV - 
CIERRE DE LA SESIÓN 

 
SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): A ver, en estas condiciones damos por finalizada la sesión del día. 

 
- Eran las 16:27. 

 
 
Edgar Lloyd Jones 
Director 
Cuerpo de Taquígrafos 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 
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APÉNDICE: RESOLUCIONES Y DECLARACIONES DE LA HONORABLE LEGISLATURA 

 
 

RESOLUCIÓN N° 280/14 - H.L. 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
RESUELVE: 

 
Artículo 1°. Aprobar, de acuerdo con lo establecido en el artículo 182° del Reglamento Orgánico, las 

Versiones Taquigráficas correspondientes a las sesiones ordinarias realizadas los días 7, 19 y 21 de agosto 
de 2014. 

 
Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
Dada en la sala de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut, a los dieciocho 

días del mes de septiembre de dos mil catorce. 
 
Dr. César Gustavo Mac Karthy 
Presidente 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
Lic. Edgardo Antonio Alberti 
Secretario Legislativo 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
 

RESOLUCIÓN N° 281/14 - H.L. 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
RESUELVE: 

 
Artículo 1°. Aprobar las Resoluciones nros. 184 y 185/14-P.H.L., dictadas por la Presidencia de esta 

Honorable Legislatura ad referéndum de la Honorable Cámara. 
 
Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
Dada en la sala de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut, a los dieciocho 

días del mes de septiembre de dos mil catorce. 
 
Dr. César Gustavo Mac Karthy 
Presidente 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
Lic. Edgardo Antonio Alberti 
Secretario Legislativo 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 



 
RESOLUCIÓN N° 282/14 - H.L. 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
RESUELVE: 

 
Artículo 1°. Declarar de interés legislativo la exposición itinerante de pintura del señor Pablo González 

Medrano “Chubut, mi pueblo”. 
 
Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
Dada en la sala de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut, a los dieciocho 

días del mes de septiembre de dos mil catorce. 
 
Dr. César Gustavo Mac Karthy 
Presidente 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
Lic. Edgardo Antonio Alberti 
Secretario Legislativo 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
 

RESOLUCIÓN N° 283/14 - H.L. 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
RESUELVE: 

 
Artículo 1°. Declarar de interés legislativo la “Tercer Feria del Libro Infantil y Juvenil”, a realizarse en la 

localidad de Gobernador Costa, Provincia de Chubut, los días 2, 3 y 4 de octubre del corriente año. 
 
Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
Dada en la sala de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut, a los dieciocho 

días del mes de septiembre de dos mil catorce. 
 
Dr. César Gustavo Mac Karthy 
Presidente 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
Lic. Edgardo Antonio Alberti 
Secretario Legislativo 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
 

RESOLUCIÓN N° 284/14 - H.L. 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
RESUELVE: 

 
Artículo 1°. Declarar de interés legislativo la conmemoración del "Día Provincial del Guardafauna" a 

celebrarse el 29 de septiembre del corriente año. 
 
Artículo 2°. Comuníquese a la Secretaría de Turismo y Áreas Protegidas de la Provincia del Chubut 

como autoridad de aplicación del Sistema Provincial de Áreas Naturales Protegidas. 
 
Artículo 3°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
Dada en la sala de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut, a los dieciocho 

días del mes de septiembre de dos mil catorce. 
 
Dr. César Gustavo Mac Karthy 
Presidente 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
Lic. Edgardo Antonio Alberti 
Secretario Legislativo 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
 

RESOLUCIÓN N° 285/14 - H.L. 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
RESUELVE: 

 



Artículo 1°. Dirigirse al señor Ministro de Coordinación de Gabinete y a la Escribanía General de 
Gobierno, en los términos y alcances establecidos en el artículo 134° inciso 3 de la Constitución Provincial 
para que, en el plazo de cinco días a partir de la notificación de la presente, remita a este Poder Legislativo 
antecedentes y copias certificadas del Memorándum de Entendimiento con la empresa The Red Chamber 
Corporate Building. 

 
Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
Dada en la sala de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut, a los dieciocho 

días del mes de septiembre de dos mil catorce. 
 
Dr. César Gustavo Mac Karthy 
Presidente 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
Lic. Edgardo Antonio Alberti 
Secretario Legislativo 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
 

RESOLUCIÓN N° 286/14 - H.L. 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
RESUELVE: 

 
Artículo 1°. Declarar de interés legislativo la "Escultura conmemorativa a la integración Argentina-Chile" 

monumento al Abrazo de Maipú en la comuna rural Lago Blanco, en la cual se colocará el día 26 de 
septiembre del corriente año la piedra fundamental en el 89° aniversario de dicha comuna. 

 
Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
Dada en la sala de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut, a los dieciocho 

días del mes de septiembre de dos mil catorce. 
 
Dr. César Gustavo Mac Karthy 
Presidente 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
Lic. Edgardo Antonio Alberti 
Secretario Legislativo 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
 

RESOLUCIÓN N° 287/14 - H.L. 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
RESUELVE: 

 
Artículo 1°. Dirigirse al señor Ministro de Educación, en los términos y alcances previstos en el inciso 3 

del artículo 134° de la Constitución Provincial para que, en el plazo de cinco días a partir de la notificación de 
la presente, informe a este Poder Legislativo con respecto a la Escuela de Gestión Social "Cacique lnacayal" 
(Esquel) lo siguiente: 

 
a. Nómina del personal docente y no docente. 
b. Matrícula en los distintos turnos. 
c. Remita copia de los pagos realizados a los seguros de vida y ART. 
d. Informe deuda por alquileres destinados al comedor y taller de gastronomía. 
 
Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
Dada en la sala de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut, a los dieciocho 

días del mes de septiembre de dos mil catorce. 
 
Dr. César Gustavo Mac Karthy 
Presidente 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
Lic. Edgardo Antonio Alberti 
Secretario Legislativo 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
 

DECLARACIÓN N° 068/14 - H.L. 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
DECLARA: 



 
Artículo 1°. Que vería con sumo agrado que se reinstalara el sistema de balizamiento reemplazado en 

el Aeropuerto Almirante Marcos A. Zar de la ciudad de Trelew en la pista principal del Aeroclub Trelew, la cual 
tiene la categoría de pista auxiliar de la ciudad. 

 
Artículo 2°. Envíese copia de la presente a la Administración Nacional de Aviación Civil, al Aero Club 

Trelew y al señor Intendente de la ciudad de Trelew. 
 
Artículo 3°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
Dada en la sala de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut, a los dieciocho 

días del mes de septiembre de dos mil catorce. 
 
Dr. César Gustavo Mac Karthy 
Presidente 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
Lic. Edgardo Antonio Alberti 
Secretario Legislativo 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
 

DECLARACIÓN N° 069/14 - H.L. 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
DECLARA: 

 
Artículo 1°. Que vería con sumo agrado que la Administración Nacional de Aviación Civil (ANAC) de la 

República Argentina concrete las gestiones necesarias para que el Aeropuerto Almirante Marcos A. Zar de la 
ciudad de Trelew cuente con los requerimientos técnicos y humanos para estar operativo en el turno que 
comprende desde las 22:00 hasta las 06:00 horas. 

 
Artículo 2°. Envíese copia de la presente a la Administración Nacional de Aviación Civil y al señor 

Intendente de la ciudad de Trelew. 
 
Artículo 3°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
Dada en la sala de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut, a los dieciocho 

días del mes de septiembre de dos mil catorce. 
 
Dr. César Gustavo Mac Karthy 
Presidente 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
Lic. Edgardo Antonio Alberti 
Secretario Legislativo 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
 

DECLARACIÓN N° 070 /14 - H.L. 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
DECLARA: 

 
Artículo 1°. Que vería con agrado que se declare de interés provincial el Primer Foro Debate sobre 

Salud Mental y Derechos Humanos, que se realizará en la Legislatura Provincial el día 10 de octubre de 2014. 
 
Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
Dada en la sala de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut, a los dieciocho 

días del mes de septiembre de dos mil catorce. 
 
Dr. César Gustavo Mac Karthy 
Presidente 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
Lic. Edgardo Antonio Alberti 
Secretario Legislativo 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
 

DECLARACIÓN N° 071/14 - H.L. 

 
LA LEGISLATURA DE LA 

PROVINCIA DEL CHUBUT 
DECLARA: 

 



Artículo 1°. Su más férreo apoyo y acompañamiento a la gestión del Intendente de la Municipalidad de 
Esquel, Rafael Williams, instando a todos los sectores a arribar a un acuerdo que asegure la paz social y la 
gobernabilidad, respetando los mandatos que democráticamente el voto popular ha instaurado. 

 
Artículo 2°. Que el Poder Ejecutivo Provincial debe tender las herramientas necesarias para asegurar 

la gobernabilidad de los gobiernos municipales, asegurando y protegiendo su autonomía, la cual es un 
mandato constitucional. 

 
Artículo 3°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese. 
 
Dada en la sala de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut, a los dieciocho 

días del mes de septiembre de dos mil catorce. 
 
Dr. César Gustavo Mac Karthy 
Presidente 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
Lic. Edgardo Antonio Alberti 
Secretario Legislativo 
Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut 

 
 


